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Всему есть прицел
Станут ли энергообъекты Украины снова законной целью

Леонид Самуна

С мысла в одностороннем поряд-
ке продлевать и выполнять мора-

торий на удары по энергетической ин-
фраструктуре нет, заявил «Известиям» 
посол МИД РФ Родион Мирошник. За-
прет на взаимные атаки на энергообъ-
екты России и Украины истекает. За ме-
сяц действия моратория Киев нарушил 
его не менее 107 раз. Москва же ни разу 
не ответила ударами по энергетике со-
седней страны. При этом в Кремле 
и Белом доме отмечают: работа в на-
правлении мирного урегулирования 
продолжается. Трамп вновь заявил 
о желании завершить украинский кон-
фликт. Что показал этот месяц и есть 
ли какие-то альтернативные вариан-
ты разрешения кризиса — в материа-
ле «Известий».

В Кремле пока не готовы сооб-
щить точный час окончания мора-
тория на удары по энергообъектам, 
заявил пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков. В целом дей-
ствие 30-дневного запрета на атаки 
по энергоинфраструктуре России 
и Украины закончилось 16 апреля. 
Таким образом, статус соглашения 
пока остаётся под вопросом.

Ситуацию усложняют нарушения 
с украинской стороны. За месяц дей-
ствия моратория ВСУ, вопреки за-
явлениям Владимира Зеленского, 
совершили не менее 107 атак на энер-
гетические объекты в России. Толь-
ко за последние сутки было зафик-
сировано по меньшей мере шесть 
ударов по Белгородской, Брянской, 
Курской и Херсонской об-
ластям. 

Оборонное предпринятие
За что арестован экс-глава Курской области

Яна Штурма

О бвинение в мошенничестве на сум-
му более 1 млрд рублей предъяв-

лено экс-губернатору Курской обла-
сти Алексею Смирнову и его первому 
заместителю Алексею Дедову, сооб-
щили в МВД. По версии следствия, они 
совместно с руководством Корпора-
ции развития Курской области органи-
зовали хищение бюджетных средств, 
выделенных на строительство форти-
фикационных сооружений на границе 
с Украиной. Вечером 16 апреля Мещан-

ский райсуд Москвы отправил Смир-
нова в СИЗО на два месяца. За мошен-
ничество ему может грозить до десяти 
лет лишения свободы, однако в ходе 
расследования количество статей 
УК, которые ему вменят в вину, может 
увеличиться, полагают юристы. Под-
робности дела — в материале «Изве-
стий».

Как сообщила в своём Telegram-
канале официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк, экс-
губернатору Курской области Алексею 
Смирнову и его первому заместителю 

Алексею Дедову предъявлено обвине-
ние в хищении.

— Бывшие чиновники задержаны 
в рамках расследования уголовного 
дела по факту хищения бюджетных 
средств в сумме более 1 млрд рублей. 
Они были выделены АО «Корпорация 
развития Курской области» для стро-
ительства фортификационных соору-
жений на границе региона с Украиной, — 
рассказала она.

Вечером 16 апреля Мещанский суд Мо-
сквы отправил Алексея Смир-
нова в СИЗО на два месяца. 
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На сером фоне
Власти сокращают параллельный импорт — почему Минпромторг решил уменьшить список  
разрешённых к ввозу товаров и как это скажется на потребителях

Евгения Перцева

В ласти сокращают поток параллель-
ного импорта в РФ, узнали «Известия». 

Если раньше Минпромторг позволял биз-
несу ввозить целые категории товаров — 
например, одежду, духи или косметику, 
то теперь будет разрешено импорти-
ровать лишь ограниченное количество 
брендов. Новый приказ ведомства дол-
жен появиться в конце апреля — начале 
мая, утверждают сразу два источника 
редакции. В ведомстве эту информа-
цию подтвердили, сообщив, что соот-
ветствующий документ уже находится 
на регистрации в Минюсте. В качестве 
одной из причин для сокращения списка 
в министерстве назвали развитие отече-
ственного производства. В том, что ещё 
могло подвигнуть власти на этот шаг, раз-
бирались «Известия».

Минпромторг в очередной раз го-
товится обновить свой приказ о парал-
лельном импорте, который позволя-
ет ввозить иностранную продукцию 
в страну без разрешения правооблада-
теля. Практически раз в квартал ведом-
ство проводило ротацию брендов в до-
кументе, изучая ситуацию с продажами 
зарубежной продукции. Но этой весной 
министерство планирует урезать объём 
товаров, которые можно ввозить в стра-
ну по параллельным каналам, рассказал 
«Известиям» источник, знакомый с хо-
дом подготовки документа. Минпром-
торг, по сути, изменит его концепцию, 
добавил он.

Так, на старте — в 2022 году министер-
ство допускало ввоз в страну целых ка-
тегорий товаров — одежды, косметики, 
обуви, алкоголя, фармацевти-
ческой продукции и так далее.

Платить подолгу
Средний срок ипотеки приблизился  
к рекордным 26 годам

Мария Колобова

С редний срок ипотеки в России при-
близился к рекордным 26 годам. 

А в кредитах на строящееся жильё он до-
стиг уже 27 лет, заявили «Известиям» 
в ЦБ. Там добавили: более половины вы-
даваемых сейчас ипотечных ссуд люди 
будут планово закрывать уже на пенсии. 
Причины в том, что ставки слишком вы-
сокие, жильё дорогое и ежемесячный 
платёж при более коротком сроке не-
подъёмный. Сейчас, если человек возь-
мёт в кредит 10 млн под 30%, за весь срок 
он оплатит почти восемь квартир. В це-
лом чем дольше срок ссуды, тем выше 
риски, подчеркнули в ЦБ. Однако обыч-
но клиенты погашают ипотеку досрочно. 
Есть ли риски для финансовой системы 
из-за снижения доходов граждан на пен-
сии и когда ипотека станет доступнее — 
в материале «Известий».

В России подскочил средний срок 
выданных ипотечных кредитов. Толь-
ко за февраль показатель увеличился 
на пять месяцев и приблизился к ре-
кордным 26 годам, следует из дан-
ных ЦБ.

В феврале 2025-го средний срок 
по выданным жилищным ссудам 
(и на новостройки, и на вторичку) до-
стиг 309,8 месяца, уточнили «Извести-
ям» в пресс-службе ЦБ. При этом в сег-
менте ипотеки на строящееся жильё 
эта цифра в феврале достигла уже поч-
ти 27 лет (323 месяца).

Эта тенденция связана с подорожа-
нием жилья: чтобы ежемесячный пла-
тёж по ипотеке оставался посильным, 
банки и заёмщики вынуждены увели-
чивать срок кредита, пояснили в регу-
ляторе. В первую очередь это касается 
первички, отметила старший дирек-
тор группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Ирина Носова. Она до-
бавила: там цены продолжают расти 
не столько из-за увеличения себесто-
имости, сколько из-за искусственного 
завышения на фоне действия льготных 
программ, которые распространяются 
на объекты от застройщика.

Цены на недвижимость в некото-
рых регионах прибавляют примерно 
по 20% за год, добавила управляющий 
директор группы ипотечного кредито-
вания банка «Санкт-Петербург» Екате-
рина Самышина. Чтобы купить кварти-
ру с комфортным платежом, клиенты 
растягивают ссуду на 30 лет.

Средний срок ипотечного кредита 
сейчас достиг максимального значения, 
подтвердил управляющий по анали-
зу банковского и финансового рынков 
ПСБ Дмитрий Грицкевич. По его словам, 
это обусловлено несколькими фактора-
ми. Во-первых, среди оформленных за-
ймов растёт доля льготных программ. 
По данным ЦБ, в феврале по рыночной 
ипотеке выдавалось всего 13% ссуд — 
рекордный минимум.

Госпрограммы позволяют получить 
деньги в кредит по ставке ниже инфля-
ции, поэтому мотивация быстрее по-
гашать задолженность ниже, пояснил 
директор департамента розничных 
продуктов Абсолют-банка 
Виталий Костюкевич. 
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Всему есть прицел
A Среди наиболее резонанс-

ных инцидентов за ме-
сяц — атаки на станцию «Кореновская», 
обеспечивающую энергоснабжение га-
зопровода «Турецкий поток», а также 
удары по газоконденсатному место-
рождению на мысе Тарханкут в Кры-
му и нефтеперекачивающей станции 
«Кропоткинская» в Краснодарском крае.

Смысла в одностороннем продле-
нии и выполнении моратория на уда-
ры по энергетической инфраструктуре 
нет, заявил «Известиям» посол по осо-
бым поручениям МИД России по пре-
ступлениям киевского режима Роди-
он Мирошник.

— Достижение всех этих договорён-
ностей должно происходить в рамках 
переговорного процесса между Мо-
сквой и Вашингтоном. Россия про-
демонстрировала свои возможно-
сти как договороспособная сторона, 
которая может взять на себя те или 
иные обязательства. Чего, к сожале-
нию, не скажешь об Украине. Сам за-
прет и его формат были установлены 
без каких-то независимых мониторин-
говых групп и других механизмов. Это 
всё возлагалось на США, которые вы-
ступили инициатором введения мо-
ратория. Таким образом, соглашение 
о продлении или каких-то действиях 
в отношении недоговороспособной 
стороны будет оговариваться меж-
ду двумя столицами, — заявил Роди-
он Мирошник.

Дипломат отметил, что при уста-
новлении подобны х моратори-
ев мониторинг обычно возлагается 
на международные группы. Например, 
в Донбассе работала ОБСЕ — так или 
иначе присутствует третья сторона. 
Сейчас всю информацию о нарушени-
ях получают США. И по окончании это-
го периода им предстоит сделать вы-
воды. По мнению Мирошника, на кону 
стоит не только продление моратория, 
но и продолжение оказания помощи 
Штатами Украине.

Альтернатив, по сути сорванному, 
мораторию на удары на пути к урегули-
рованию конфликта немного. По мне-
нию доцента департамента политики 
и управления НИУ ВШЭ Михаила Ми-
ронюка, это может быть капитуляция 
ВСУ с выполнением всех требований 
России. «Ожидаем летнюю кампанию. 
Её результаты и будут определяющи-
ми. Соответственно, к этой кампании 
НАТО (не без участия США) готовит 
ВСУ», — полагает эксперт.

Верховная рада уже продлила во-
енное положение и мобилизацию 
на 90 дней. США, ведущие перегово-
ры с Россией и при этом остающи-

еся союзником Украины, несмотря 
на заявления Дональда Трампа о же-
лании завершить конфликт, сохраня-
ют двойственный подход. По данным 
Bloomberg, Вашингтон снизил требо-
вания для Киева по компенсации сво-
ей помощи с $300 млрд до $100 млрд, 
но настаивает на контроле над укра-
инскими инвестиционными проекта-
ми — от добычи полезных ископаемых 
до инфраструктуры. Киев отказыва-
ется признавать военную помощь 
долгом, хотя министр финансов США 
Скотт Бессент сообщил, что перего-
воры продолжаются и сделка может 
быть подписана уже на этой неделе. 
Сам Трамп, однако, по сообщениям 
СМИ, отверг сделку с Украиной по по-
ставкам вооружений на $50 млрд, сде-
лав ставку на переговоры с Москвой.

Таким образом, мораторий, иници-
ированный США, превратился в ин-
струмент одностороннего давления. 
Россия, соблюдая паузу, теряет так-
тические преимущества, тогда как 
Киев, нарушая договорённости, укре-
пляет позиции на поле боя. В заявле-
нии Кремля от 26 марта чётко указано: 
сторона вправе считать себя свобод-
ной от обязательств, если против-
ник нарушает условия. При этом Мо-
сква, в отличие от Киева, не использует 
энергетическую инфраструктуру как 
инструмент эскалации.

Переговорный процесс между Мо-
сквой и Вашингтоном остаётся глав-
ной осью, вокруг которой вращаются 
все дискуссии о будущем моратория 
и конфликта в целом. «Вашингтон 
и Москва напряжённо работают во имя 
мира на Украине, а Европа продолжает 
работу во имя войны», — отметил Дми-
трий Песков, комментируя текущую 
динамику. Несмотря на отсутствие за-
планированных переговоров между 

Владимиром Путиным и Дональдом 
Трампом, диалог на уровне их пред-
ставителей продолжается, обретая но-
вое, в том числе европейское, направ-
ление. Спецпосланник Трампа Стив 
Уиткофф, который уже трижды посе-
щал Москву, как ожидается, поедет 
в Париж для обсуждения украинского 
вопроса. По данным Politico, он может 
встретиться с президентом Франции 
Эммануэлем Макроном, а госсекретарь 
Марко Рубио — с главой МИД Франции 
Жан-Ноэлем Барро.

Необходимость наконец обсудить 
с европейскими партнёрами украин-
ское урегулирование, вероятно, вы-
звана неким разладом внутри ад-
министрации США. Марко Рубио 
и спецпредставитель по Украине Кит 
Келлог призывают президента Трам-
па «не доверять» Москве, тогда как ви-
це-президент Джей Ди Вэнс называет 
претензии Зеленского к США «абсур-
дом» и «непродуктивной риторикой». 
Трамп же, судя по утечкам, опублико-
ванным Bild, видит в России партнёра 
для сделки, а не врага. Уиткофф упоми-
нает о «новой форме отношений» через 
«убедительные коммерческие возмож-
ности», что может указывать на торго-
во-инвестиционное сотрудничество 
в обмен на урегулирование.

Но и здесь возникают противоре-
чия. С одной стороны, США обсужда-
ют смягчение антироссийских санк-
ций в случае прогресса на переговорах, 
с другой — угрожают их усилением, 
если Москва «не проявит заинтересо-
ванности». Судьба моратория может 
внести ещё большую неопределён-
ность в общий диалог.

— Выход РФ из моратория может вне-
сти раздор в процесс нормализации 
отношений России и США, это помо-
жет стороне пессимистов в админи-
страции Штатов. Но пока нет ни одного 
признака того, что США действитель-
но хотят остановить конфликт. А оста-
новить его просто: полное отключение 
доступа ВСУ к разведке и связи, пол-
ная остановка любой помощи по ли-
нии НАТО. США, разумеется, могут это 
сделать. Только реализация этого ва-
рианта будет означать признание по-
ражения НАТО (а значит, США), — под-
черкнул Михаил Миронюк.

Алёна Нефёдова

Новый национальный проект по раз-
витию космической отрасли будет 

утверждён в самое ближайшее время: его 
важнейшим направлением станет фун-
даментальное исследование дальне-
го космоса, а также обеспечение каче-
ственного развития в области ядерной 
космической энергетики. Об этом Вла-
димир Путин заявил 16 апреля на совеща-
нии, посвящённом этой теме, в МГТУ име-
ни Баумана. Здесь же он осмотрел новый 
комплекс общежитий для учащихся и по-
общался со студентами. Их, в частности, 
беспокоили международное партнёрство 
в космической сфере и планы РФ по осво-
ению дальних рубежей. На каких косми-
ческих проектах сейчас сфокусирована 
Россия и с кем Владимир Путин сравнил 
Илона Маска — в материале «Известий».

Владимир Путин 16 апреля прибыл 
в одно из старейших высших техниче-
ских учебных заведений России — МГТУ 
имени Баумана, основанный в 1830 году. 
Сначала глава государства осмотрел 
несколько университетских объектов, 
в частности новый комплекс общежи-
тий «Спектр» и «Стрела». Всего там смо-
гут разместиться до 2,3 тыс. человек, 
пока туда заселились примерно 850. Гла-
ва государства осмотрел комнаты для 
студентов, в том числе с ограничения-
ми по здоровью. Помимо жилых поме-
щений на территории есть коворкинги, 
залы для индивидуальной работы, музы-
кальные классы и репетиционные, поме-
щения кластера креативных индустрий.

Затем Владимир Путин пообщал-
ся со студентами. Ребята перед прези-
дентом держались уверенно. Они с гор-
достью рассказали главе государства 
о себе и своих проектах, однако боль-
ше их волновала судьба международ-
ных космических программ, учитывая, 
что РФ до недавнего времени активно 
работала и с Европой. Международная 
кооперация в космической сфере дей-
ствительно важна, поэтому Москва ак-
тивно взаимодействует с партнёрами, 
ответил Владимир Путин. Он также рас-
сказал о планах РФ по сотрудничеству 
в области космоса: к примеру, Россия 
активно работает с Китаем и остальны-
ми странами БРИКС. Что касается ев-
ропейцев, они сами отказались от со-
вместной работы. При этом с США она 
идёт: «Роскосмос» находится в контак-
те с НАСА, добавил глава государства.

К слову, на европейских станциях 
и объектах до сих пор используется 
российское оборудование, в том чис-
ле по изучению Марса. Для РФ это на-
правление остаётся одним из важных, 
напомнил президент. По словам Влади-
мира Путина, экспедиции на Марс — это 
грандиозная задача, при реализации ко-
торой нужно решить ряд вопросов: это 

возможность длительного и безопас-
ного пребывания человека в дальнем 
космосе, разработка новых способов 
передачи информации, обеспечение 
энергетикой будущих объектов, в том 
числе тех, что человечество планирует 
реализовать применительно к Марсу.

— Вы знаете, есть человек, в Штатах 
он живёт, Маск, который, можно сказать, 
бредит Марсом. Вот такие люди неча-
сто появляются в человеческой попу-
ляции, заряженные на определённую 
идею. Если она даже сегодня кажется 

невероятной, то через какое-то время 
часто такие идеи реализуются. Так же 
как и в своё время были реализованы 
идеи того же Королёва, наших перво-
проходцев, казалось, что это неверо-
ятно — некоторые планы, которые они 
строили. Но всё реализовывалось, — 
подчеркнул президент.

Ранее генеральный директор РФПИ 
и спецпредставитель президента РФ 
по инвестиционно-экономическому 
сотрудничеству Кирилл Дмитриев го-
ворил, что «Роскосмос» рассматривает 

Новости

Ройные ряды
Как российские подразделения освобождали Елизаветовку — на одного нашего бойца приходилось 
до десяти дронов противника

Дмитрий Астрахань

Бои за посёлок Елизаветовка на по-
кровском направлении в ДНР дли-

лись несколько месяцев. Действия на-
ших войск осложнялись наличием 
у врага большого количества бронетех-
ники и появлением на поле боя элитных 
подразделений БПЛА. Украинская обо-
рона долгое время держалась на бес-
прецедентно большом количестве при-
меняемых дронов. Однако, грамотно 
используя погодные условия, наши 
штурмовые подразделения добились 
успеха. Подробности освобождения 
Елизаветовки войсками группировки 
«Центр» — в репортаже «Известий».

— Для украинских боевиков Елизаве-
товка была контрольной точкой между 
опорными пунктами, которые они по-
строили перед ней и Миролюбовкой, — 
рассказывает заместитель командира 
5-й бригады 51-й Донецкой армии с по-
зывным Узник. — Мы обошли эти пози-
ции, зашли в населённый пункт, а про-
тивник оставался в опорниках. Мы, 
пробиваясь в пешем порядке к Елиза-
ветовке, зачищали каждую лесополосу 
и укрепление, а враг всеми способами 
пытался выбить нас из посёлка, приме-
няя большое количество бронетехники.

За время специальной военной опе-
рации Узник прошёл путь от команди-
ра танковой роты до своей сегодняшней 
должности. Ещё до вхождения народ-
ной милиции Донецкой народной ре-
спублики в состав ВС РФ получил зва-
ние Героя ДНР за то, что его боевые 
машины одними из первых прорвались 
в городскую застройку Марьинки.

Уже будучи командиром мотострел-
кового батальона, многократно сам вёл 
в бой штурмовые группы.

За освобождение Марьинки ему, 
на тот момент старшему лейтенанту, 
указом президента РФ было не только 
присвоено внеочередное воинское зва-
ние майора, минуя капитана (аналогич-
ный прыжок через звание был у Юрия 
Гагарина), но и звание Героя России.

Войти в посёлок мешала бронетех-
ника противника.

— Мы встретились с двумя танками, — 
вспоминает Узник. — Наш уничтожил 
одну вражескую машину, вторая отсту-
пила. Пехота десантировалась и присту-
пила к выполнению задачи.

Танковые бои на данном этапе СВО — 
редкое явление, особенно на участках, 
где противостояние давно обрело по-
зиционный характер. Наверное, только 
появление нашей бронегруппы в тылу 
врага, каковым на тот момент был насе-
лённый пункт, привело к этому — встре-
ча для всех оказалась неожиданной.

— Зашкаливали эмоции! — вспомина-
ет Узник. — Мы давно не сталкивались 
с боем танка против танка. Расстояние 
между машинами было меньше 50 м, 
они ехали лоб в лоб. Самое главное — 
нужно было первым сделать выстрел, 
быстрее врага. Чей экипаж был хлад-
нокровнее, тот и выиграл бой.

Наши оказались на высоте — нервы 
не сдали, выстрелили первыми.

Оба танка — и наш, и вражеский — 
были модификациями советского Т-72. 
Многие машины подобного типа после 

1991 года оказались на Украине и в стра-
нах Восточной Европы. Сегодня этот 
танк — один из основных с обеих сто-
рон линии фронта в СВО.

— Позднее противник изолировал 
поле боя с помощью FPV-дронов и дро-
нов-камикадзе, квадрокоптеров «Ма-
вик» со сбросами, гексакоптеров типа 
«Баба-Яга» и «Вампир», не давая нам в пе-
шем порядке пройти к Елизаветовке, — 
рассказывает о первых контратаках 
врага Узник. — И применял бронетех-
нику для контратак и подвоза пехоты. 
Мы же изолировали поле боя, применяя 
дроны-камикадзе и FPV-дроны на оп-
товолокне. Высадившуюся пехоту вра-
га уничтожали сбросами с «Мавиков», 
а с теми, кто всё же прошёл в населён-
ный пункт, внутри вели бой стрелко-
вым оружием.

Он поясняет: после освобождения 
Воздвиженки и выхода наших войск 
к Елизаветовке враг понял, что фронт 
прорван, и направил на этот относи-
тельно небольшой участок подразделе-
ния БПЛА, включая и элитные, такие как 
«Птахи Мадьяра». В некоторые момен-
ты на одного нашего пехотинца прихо-
дилось десять дронов-камикадзе врага.

— Мы развернули посты воздушного 
наблюдения через каждые 300–500 м, — 
вспоминает Узник. — На постах было 
штатное стрелковое оружие, автома-
ты, гладкоствольные ружья и средства 
РЭБ. И, когда полностью это заработало, 
мы смогли малыми группами — по три-
четыре человека — пробиваться к Ели-
заветовке. Группы прикрывали с по-
стов воздушного наблюдения, а также 

использовали снег, туман. Когда про-
тивник не мог наблюдать нас с воздуха, 
старшие групп выводили штурмовиков 
в район выполнения задачи максималь-
но быстро и максимально скрытно.

В самом населённом пункте почти 
в каждом доме находились позиции 
врага, часто соединённые ходами со-
общения. По сути, весь посёлок был пре-
вращён в один большой опорный пункт.

Враг не ожидал нашего прорыва, по-
этому на некоторых позициях были раз-
вёрнуты даже миномёты и автомати-
ческие гранатомёты. Позднее бои шли 
за каждый дом, зачастую это были 
ближние бои с использованием стрел-
кового оружия и ручных гранат.

— За всё время боёв за Елизаветовку 
были взяты двое пленных, — подводит 
итоги Узник. — Не сдавались там.

В посёлке с украинской стороны на-
ходились части национальной гвардии 
Украины, которые зачастую формиру-
ются из националистов.

Среди трофейного оружия, которое 
нам показывают, — гранаты и гранато-
мёты натовского образца.

Есть и FN MAG — основной единый 
пулемёт НАТО со старым креплением 
оптического прицела сбоку. Это моди-
фикация 1980-х годов, но в идеальном 
состоянии, явно складского хранения.

Такие поставляли на Украину перед 
контрнаступлением, и многие из них 
были потеряны. Но в элитных частях, 
которые берегли, можно их увидеть 
и сегодня. Приклад на пулемёте не род-
ной, снят с более позднего образца. Ве-
роятно, того времени, когда в начале 
СВО стрелковое оружие срочно постав-
ляли ВСУ прямо из американских воен-
ных частей, не ожидая расконсервации 
складов хранения.

Видимо, даже в хорошо укомплекто-
ванных подразделениях начинает ощу-
щаться нехватка стрелкового оружия. 
На этом же участке фронта были заме-
чены дешёвые турецкие копии пулемё-
тов FN, которые значительно уступают 
оригинальным моделям.

А вот большая часть автоматов 
у украинских боевиков были совет-
ские АК-74. В ВСУ таких уже мало, и дав-
но идёт переход на натовский патрон. 
А в полиции ещё остаются запасы, ко-
торые уходят во фронтовые бригады 
из националистов.

« МОРАТОРИЙ, 
ИНИЦИИРОВАН-
НЫЙ США, ПРЕ-

ВРАТИЛСЯ В ИНСТРУМЕНТ 
ОДНОСТОРОННЕГО ДАВЛЕ-
НИЯ. РОССИЯ, СОБЛЮДАЯ 
ПАУЗУ, ТЕРЯЕТ ТАКТИЧЕ-
СКИЕ ПРЕИМУЩЕСТВА, ТОГ-
ДА КАК КИЕВ, НАРУШАЯ ДО-
ГОВОРЁННОСТИ, УКРЕПЛЯЕТ 
ПОЗИЦИИ НА ПОЛЕ БОЯ Маршрут 

построят
Путин перечислил ключевые задачи 
нового нацпроекта по космосу

дня до Победы
17 апреля 

Красная армия овладела 
центром нефтеносного 
района Австрии

В течение 17 апреля на Зем-
ландском полуострове вой-
ска 3-го Белорусского фронта, 
продолжая наступление, с боями заняли город 
и порт Фишхаузен и несколько населённых пунктов, 
в том числе Литтаусдорф, Гаффкен и Занглинен, пишет газе-
та «Известия». 

«Остатки разгромленной группы немецких войск отброшены в район пор-
та Пиллау, где и уничтожаются нашими войсками», — говорится в пуб-
ликации издания. 

В этот же день бойцы 2-го Украинского фронта овладели центром не-
фтеносного района Австрии — городом Цистерсдорф, а также заняли бо-
лее 30 других населённых пунктов и железнодорожные станции Добер-
маннсдорф, Гестинг, Паасдорф. 

За 17 апреля на всех фронтах подбито и уничтожено 98 немецких тан-
ков и самоходных орудий, в воздушных боях и огнём зенитной артилле-
рии сбито 90 самолётов, в плен захвачены 8730 немецких солдат и офи-
церов, в том числе командир 28-й немецкой пехотной дивизии полковник 
Темпельхоф.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь
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« МЫ ИЗОЛИРО-
ВАЛИ ПОЛЕ БОЯ, 
ПРИМЕНЯЯ ДРО-

НЫ-КАМИКАДЗЕ И FPV-
ДРОНЫ НА ОПТОВОЛОКНЕ. 
ВЫСАДИВШУЮСЯ ПЕХО-
ТУ УНИЧТОЖАЛИ СБРОСА-
МИ С «МАВИКОВ», А С ТЕМИ, 
КТО ВСЁ ЖЕ ПРОШЁЛ В НА-
СЕЛЁННЫЙ ПУНКТ, ВЕЛИ БОЙ 
СТРЕЛКОВЫМ ОРУЖИЕМ

Полный 
текст  
читайте  
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По выходу движения
США начинают поэтапный вывод войск из Сирии

Альберт Калашян

С ША решили вдвое уменьшить чис-
ленность своих войск в Сирии и на-

чать их поэтапный вывод уже в ближай-
шие месяцы, сообщают СМИ. 16 апреля 
американские военные уже оставили 
крупнейшие месторождения в Дейр-эз-
Зоре. Планы по сокращению континген-
та доведены до израильских союзников. 
Еврейское государство опасается, что 
вывод американских войск из арабской 
республики приведёт к вакууму безо-
пасности, который заполнит Турция. 
Параллельно сохраняется неопреде-
лённость относительно будущего меж-
дународной коалиции в соседнем Ира-
ке. Багдад ждёт окончательной позиции 
США по завершению миссии междуна-
родной коалиции.

Вашингтон готовится к серьёзным 
изменениям в своей стратегии в Си-
рии. Как сообщили Reuters два амери-
канских чиновника, Пентагон плани-
рует в ближайшие месяцы сократить 
численность войск, дислоцированных 
на территории арабской республики. 
Один из источников агентства уточ-
нил, что речь может идти о сниже-

нии контингента примерно до тыся-
чи человек — то есть почти в два раза. 
16 апреля стало известно о выводе аме-
риканских войск из крупнейших ме-
сторождений Конико и Омар в сель-
ской местности Дейр-эз-Зора.

При этом не все в Вашингтоне уве-
рены в целесообразности такого шага. 
Один из источников агентства заявил, 
что остаются сомнения относительно 
столь масштабного уменьшения кон-
тингента, особенно на фоне продол-
жающихся переговоров США с Ираном 
о ядерной сделке.

— Для США Сирия больше не пред-
ставляет стратегического приоритета. 
Ранее Вашингтон оценивал ситуацию 
в республике сквозь призму ключе-
вых угроз — терроризма, активности 
Ирана, рисков для безопасности Из-
раиля, а также противостояния рос-
сийскому влиянию. Однако сейчас все 
эти факторы утратили актуальность, 
и как следствие интерес США к сирий-
скому направлению значительно сни-
зился, — рассказал «Известиям» науч-
ный сотрудник Центра исследования 
общих проблем современного Восто-
ка ИВ РАН Владимир Ахмедов.

Как сообщает портал Ynet, Вашинг-
тон регулярно информирует израиль-
ских военных о происходящем. Вла-
сти этой страны всерьёз обеспокоены: 
последствия возможного вывода аме-
риканских войск тщательно анали-
зируются. В еврейском государстве 
опасаются, что даже частичное сокра-
щение контингента США может карди-
нально изменить баланс сил в регионе.

Основную обеспокоенность пред-
ставляет угроза усиления Турции, ко-
торая с момента смены власти в Дама-
ске открыто добивается расширения 
своего влияния в регионе. В насто-
ящий момент американские войска 
дислоцированы в ключевых районах 
на востоке и севере Сирии. Израиль-
ские военные опасаются, что их уход 
спровоцирует Анкару на захват новых 
стратегических объектов.

Прошедшая 10 апреля встреча из-
раильских и турецких представителей 
в Азербайджане была посвящена тех-
ническим вопросам, включая создание 
механизма предотвращения конфлик-
тов в Сирии. По словам одного из ди-
пломатических источников Ynet, Изра-
иль ясно дал понять: любые изменения 
в присутствии иностранных войск в Си-
рии — особенно возможное размещение 
турецких баз в районе Пальмиры — бу-
дут восприняты как пересечение «крас-
ной линии» и нарушение доверия.

На данный момент в Сирии нахо-
дятся около 2 тыс. американских во-
еннослужащих. Они взаимодействуют 
с местными формированиями, в пер-
вую очередь — с курдскими «Сирийски-
ми демократическими силами» (СДС).

Именно курдские формирования, 
в прошлом опиравшиеся на поддержку 
США, могут оказаться в наиболее уяз-
вимом положении. Сокращение аме-
риканского присутствия не только ос-
лабляет их защиту, но и даёт Турции 
возможность для проведения новых 
операций против курдских отрядов, 
которые Анкара считает террористи-
ческими.

Переписанному не верить
В ЕС готовят новую антироссийскую резолюцию ко Дню Победы

Иван Дубровин, Кирилл Фенин, 
Семён Бойков

Е вропарламент готовит к 8 мая резо-
люцию, посвящённую окончанию 

Второй мировой войны. Об этом «Из-
вестиям» сообщил ряд собеседников 
в ЕП. Прошлые резолюции носили ан-
тироссийский и антисоветский харак-
тер. Сейчас, по мнению евродепутатов, 
ситуация будет аналогичной: возмож-
ны пересмотр роли СССР во Второй 
мировой войне, осуждение репрес-
сий и пакта Молотова — Риббентропа. 
При этом среди депутатов ЕП есть и те, 
кто считает, что историческая память 
не должна быть предметом манипуля-
ций в угоду геополитическим интере-
сам. Но официальный Брюссель занял 
вполне определённую позицию в отно-
шении 9 Мая: глава евродипломатии 
Кая Каллас уже пригрозила политикам 
санкциями в случае их визита в Москву 
в День Победы. О новых попытках ев-
рочиновников переписать историю — 
в материале «Известий».

В ЕП готовится резолюция, посвя-
щённая 80-летию окончания Второй 
мировой войны в Европе. Ожидает-
ся, что она будет принята к 8 мая, рас-
сказал «Известиям» чешский евроде-
путат Томаш Здеховский. При этом, 
по его словам, на сегодня нет офи-
циального подтверждения того, что 
на пленарную сессию, которая прой-
дёт с 5 по 8 мая, будет вынесена резо-
люция, специально посвящённая роли 
СССР.

— Однако в предыдущие годы Евро-
пейский парламент подчёркивал двой-
ственность роли Советского Союза. 
С одной стороны, как военной силы, 
способствовавшей разгрому нацист-
ской Германии, а с другой — как режи-
ма, ответственного за грубые наруше-
ния прав человека как во время, так 
и после войны, особенно в Централь-
ной и Восточной Европе, — добавил он.

Томаш Здеховский считает, что 
резолюция, посвящённая роли СССР, 
должна «представлять собой сбалан-
сированный и исторически ответ-
ственный» документ.

— Необходимо признать неоспори-
мые жертвы, принесённые советским 
народом в ходе военных действий, 
но в то же время признать страдания, 
которые последовали за ними в усло-
виях сталинских репрессий и продол-

жавшейся десятилетиями оккупации 
многих европейских стран. Историче-
ская память должна оставаться чест-
ной и всеохватывающей, а не быть 
предметом манипуляций в угоду те-
кущим геополитическим интересам, — 
указал он.

В предварительном расписании 
пленарной сессии на 8 мая зафикси-
ровано празднование 80-летия окон-
чания Второй мировой войны в Евро-
пе, но резолюция там не упоминается. 
Как объяснил «Известиям» помощник 
болгарского евродепутата Петра Вол-
гина, о принятии на сессии такого до-
кумента может стать известно за не-
делю до начала встречи.

В свою очередь, французский евро-
депутат Тьерри Мариани дал понять 
в беседе с «Известиями», что в резолю-
ции, скорее всего, будет подчёркнута 
роль США и европейских союзников 
в освобождении Европы.

— На данном этапе Европейский пар-
ламент запланировал на 8 мая дебаты, 
посвящённые 80-й годовщине окон-
чания Второй мировой войны. Поли-
тические группы могут потребовать 
на открытии пленарной сессии, что-
бы дебаты сопровождались приняти-
ем резолюции. Пока неизвестно, как 
будет отражена роль СССР, если та-
кая резолюция будет внесена, — гово-
рит политик.

Между тем позицию официального 
Брюсселя в отношении празднования 
80-летия Победы ярко продемонстри-
ровала глава дипломатии ЕС Кая Кал-
лас. 14 апреля она пригрозила «послед-
ствиями» тем европейским лидерам, 
которые решат посетить 9 Мая Москву.

Глава правительства Словакии 
Роберт Фицо не испугался угроз Кал-
лас и подтвердил свои планы прие-
хать на парад Победы, чтобы «отдать 

дань уважения тысячам солдат Крас-
ной армии, погибших при освобожде-
нии Словакии. И миллионам других 
жертв зверств нацизма». Он подчер-
кнул в соцсетях, что «сейчас 2025 год, 
а не 1939-й». По его словам, предо-
стережение госпожи Каллас лишь 
подтверждает, что «ЕС необходима 
серьёзная дискуссия о сущности де-
мократии».

15 апреля пресс-секретарь Крем-
ля Дмитрий Песков сообщил, что 
по случаю 80-летия Победы в Москве 
ожидают более 20 глав государств 
и правительств. Кроме Роберта Фицо 
о намерении приехать в Москву ра-
нее сообщал и сербский президент 
Александр Вучич. При этом, по ин-
формации СМИ, европейские чинов-
ники предупредили его, что посеще-
ние в Москве парада в честь 80-летия 
Победы в Великой Отечественной во-
йне может помешать вступлению Сер-
бии в Евросоюз.

Кроме того, на параде Победы хотят 
присутствовать председатель Китая 
Си Цзиньпин, генсек Компартии Вьет-
нама То Лам, а также президенты Бе-
лоруссии Александр Лукашенко, Бра-
зилии — Луис Инасиу Лула да Силва 
и Кубы — Мигель Диас-Канель.

Новая резолюция станет ещё одной 
попыткой «задним числом довоевать 
с Советским Союзом», уверен историк 
и политолог Владимир Симиндей.

— И это будет ещё одним поводом 
выплеснуть обвинения в адрес Мо-
сквы, резолюция будет переполнена 
антироссийскими инвективами. Это 
будет политический памфлет русофо-
бии и антисоветизма, — сказал собе-
седник «Известий».

По мнению эксперта, с помощью та-
ких резолюций страны Европы пыта-
ются мобилизовать население, чтобы 
внешнего врага, коим для ЕС остаётся 
Россия, представить в виде врага исто-
рического и тем самым оправдать и во-
енные расходы, и само существование 
евробюрократии.

Новости

Корейская головоломка

Константин Асмолов

Политолог

Т рамп ведёт тарифные войны. Трамп 
пытается (или не пытается) закон-

чить конфликт на Украине. Трамп угро-
жает начать конфликт с Ираном. На этом 
фоне что с северокорейским направле-
нием? Стоит ли рассчитывать на Вашинг-
тон в этом плане? Ответ — нет. Причин 
несколько.

Во-первых, Трамп должен предот-
вратить конфликт, который волнует 
человеческие сердца, и стать героем 
горячих новостей. А северокорейская 
проблема перестала быть новостью. 

Во-вторых, Трампу нужен яркий 
и быстрый успех, который поднимет 
его рейтинг и удовлетворит тщесла-
вие. Но с Северной Кореей этого не по-
лучится. Со времени встреч Трампа 
и Кима в Сингапуре и Ханое КНДР су-
щественно улучшила свою переговор-
ную позицию: Договор о всеобъем-
лющем стратегическом партнёрстве 
с Россией дал ей союзника, готового 
помогать; её ракетно-ядерный потен-
циал существенно вырос; три года са-
моизоляции на фоне пандемии коро-
навируса показали всему миру, что 
Северная Корея может выдержать го-
раздо более серьёзное санкционное 
воздействие. 

Не очень получится и оторвать Пхе-
ньян от Пекина и Москвы. Даже если 
некоторые противоречия в этом тре-
угольнике и существуют, три страны 
объединены общей угрозой на фоне 
серьёзных вызовов со стороны треу-
гольника Вашингтон — Токио — Сеул.

Но если кнут не работает, что 
с пряником? Чтобы Северная Корея 
пошла навстречу Трампу, он должен 
предложить нечто необычайное. Та-
кие варианты есть, и это нечто боль-
шее, чем признание ядерного стату-
са КНДР де-факто при сохранении 
санкций. Но ни общественное мнение 

США, ни глубинное государство пря-
ника такого размера не оценят. Для 
тех, кто традиционно воспринима-
ет КНДР как «государство зла, безбо-
жия и коллективизма» (модель, пол-
ностью противоположная типовому 
набору традиционных американских 
ценностей), любая явная уступка «ти-
раническому режиму» неприемле-
ма. Переговоры можно вести только 
о капитуляции, и если Трамп посмеет 
сделать иначе, его усилия саботиру-
ет собственное окружение подобно 
тому, что делали Болтон и ко на про-
шлом сроке.

Таким образом, красивого успеха 
Северная Корея Трампу не даст. Мож-
но, как и ранее, встретиться с Кимом 
и снова делать вид, что проблема ре-
шается, но такое мы уже проходили.

Собственно, сейчас Трамп выбира-
ет вариант «красивого успеха», и яв-
ного выбора нет. На Украине не ла-
дится, а конфликт с Ираном вызывает 
дискуссии. Потому что, если ход вой-
ны будет в целом удачен для военных, 
но не станет соответствовать медий-
ным ожиданиям чистой победы в одну 
калитку, Трамп опозорится в глазах 
народа.

Поэтому с точки зрения циничного 
реализма на месте окружения Трампа 
автор отложил бы решение североко-
рейского вопроса на потом и занялся 
бы более выгодными направлениями, 
что президент США и делает. Однако 
ещё один вопрос: а есть ли на самом 
деле острый корейский кризис? 

Конечно, при любом инциденте 
или грозном высказывании журна-
листы любят писать, что «Корейский 
полуостров на грани войны», и шанс 
вспышки есть, но, по мнению авто-
ра, он меньше, чем вероятность кон-
фликта вокруг Тайваня или тем более 
в Южно-Китайском море.

Текущая ситуация на полуостро-
ве напоминает советско-американ-
ское противостояние времён холод-
ной войны, когда гонка вооружений 
была, демонстрации силы и грозные 
речи были, даже некоторые инциден-
ты имели место, но до серьёзного кон-
фликта сверхдержав не дошло.

МНЕНИЕ

С помощью таких ре-
золюций Евросоюз 
пытается мобилизовать 
население, чтобы внеш-
него врага, коим для ЕС 
остаётся Россия, пред-
ставить в виде врага 
исторического

вариант сотрудничества с Илоном Ма-
ском по вопросу осуществления полё-
тов на Марс.

Президент Национального иссле-
довательского центра «Курчатовский 
институт» Михаил Ковальчук 16 апре-
ля рассказал президенту во время его 
посещения МГТУ имени Баумана о тех-
нологиях, необходимых для покоре-
ния дальнего космоса. РФ, по его сло-
вам, превосходит США в технологии 
создания ядерных реакторов, работа-
ющих на водороде. Этого достаточно 
для создания межпланетного буксира. 
Кроме того, Михаил Ковальчук предло-
жил новый «атомный космический про-
ект 2.0» с акцентом на независимость 
РФ в околоземном пространстве. «Если 
взять околоземное пространство, в нём 
у нас есть всё — мы абсолютно вне кон-
куренции. Нужно создать станцию-хаб 
предпланетную, для того чтобы осваи-
вать Луну», — сказал он.

Владимир Путин во время посе-
щения университета также поддер-
жал идею студенческих стажировок 
на космодромах «Восточный» и Байко-
нур и выступил за продление програм-
мы, по которой учащиеся МГТУ имени 
Баумана создают аппараты для изуче-

ния космической погоды. По окончании 
разговора президенту подарили каску 
с подписями руководителей и лучших 
студентов университета. Их по тради-
ции вручают выпускникам.

— Студенты нашего университета, 
когда защищают диплом, надевают бе-
лую каску в подтверждение того, что 
они гордятся статусом и квалификаци-
ей инженера. После этого они собирают 
подписи от своих близких людей, лю-
бимых преподавателей, наставников, 
которые сопровождали их в студенче-
ской жизни, — рассказал «Известиям» 
проректор по воспитательной работе 
Дмитрий Сулегин.

Путин сделал ответный жест и рас-
писался на чистой каске, которая оста-
нется в вузе на память.

Все предложения студентов глава 
государства сразу поручил взять в ра-
боту на совещании по вопросам разви-
тия космической деятельности, которое 
также прошло в Бауманке. Владимир 
Путин считает, что вклад молодёжи 
в развитие отрасли должен возрастать. 
Причём МГТУ имени Баумана продол-
жает приумножать лучшие традиции 
подготовки кадров, поскольку среди 
выпускников легендарного вуза — целая 
плеяда прославленных космонавтов, 
выдающихся учёных и конструкторов. 
Президент напомнил, что советский ин-
женер Сергей Королёв когда-то был сту-
дентом этого университета.

— Здесь он не только учился, 
но и сконструировал модель легкомо-
торного самолёта в качестве диплом-
ной работы. А потом, как известно, три 
десятилетия спустя вместе с командой 
единомышленников обеспечил первен-
ство нашей страны в космосе. Так что 
традиции здесь такие серьёзные, фун-
даментальные, — обратил внимание 
Владимир Путин.

Планы России в этой сфере долж-
ны соответствовать её историческому 
статусу передовой космической дер-
жавы. Президент также обратил вни-
мание на необходимость наращивать 
потенциал отечественной космонав-
тики. В частности, нужно увеличивать 
и лидерство России в сфере использо-
вания ядерных энергетических устано-
вок в космосе.

— Созданные ещё советскими учёны-
ми ядерные энергетические установ-
ки уже эксплуатировались на орбите. 
И на современном этапе с учётом пере-
довых материалов, новых технологий 
для реализации таких сложных про-
ектов открываются качественно иные, 
принципиально новые, большие воз-
можности, — подчеркнул президент.

Ещё в марте на встрече с главой «Ро-
скосмоса» Дмитрием Бакановым Вла-
димир Путин обсудил судьбу нового 
нацпроекта. По его словам, он будет 

утверждён в самое ближайшее время. 
Национальный проект охватит все важ-
нейшие для России направления: от соз-
дания собственных многоспутниковых 
группировок различного назначения 
и национальной орбитальной станции 
до программ изучения дальнего космо-
са. Он должен ускорять практическую 
реализацию многих принципиально но-
вых технических решений, в том чис-
ле передачу информации с применени-
ем квантовых, фотонных технологий, 
развитие робототехники, передовых 
материалов, микроэлектроники, био- 
и медицинских технологий, создание 
и развёртывание беспилотных систем, 
пояснил президент.

— Важнейшим направлением нацио-
нального проекта по развитию косми-
ческой деятельности должно стать фун-
даментальное исследование дальнего 
космоса. У России здесь есть серьёзные 
заделы, развёрнуты значимые програм-
мы. Прежде всего это орбитальная об-
серватория «Спектр-РВ», настоящая 
космическая лаборатория, которая со-
ставляет детальную карту Вселенной, — 
отметил глава государства.

В новый нацпроект также войдут 
задачи по обеспечению качественно-
го развития в области ядерной косми-
ческой энергетики: создание электро-
реактивных двигателей, других систем, 
необходимых для автономной работы 
в различных космических объектах. 
Также в программу войдёт обеспече-
ние поддержки вузов, научных органи-
заций, конструкторских бюро и част-

ных компаний, которые занимаются 
разработками для многоспутниковых 
группировок. Такой большой объём 
работы объясняется тем, что развитие 
космических технологий сегодня про-
сто невозможно без мощного научного 
сопровождения, говорит первый зам-
пред комитета ГД по науке и высшему 
образованию Александр Мажуга.

— Среди наиболее перспективных по-
тенциальных направлений исследова-
ний внимание будет уделено созданию 
новых поколений двигателей, работа-
ющих на ядерной энергии. Освоение 
дальнего космоса, а у нашей страны, 
именно такие амбициозные планы, не-
возможно без мощных и долго работа-
ющих агрегатов, — сказал депутат «Из-
вестиям».

Другая тема — создание новых кон-
струкционных материалов для авиации 
и космонавтики. Они должны обеспе-
чить длительное нахождение аппара-
тов в космосе, но также защитить лю-
дей в случае пилотируемых программ, 
резюмировал депутат.

Космические проекты требуют зна-
чительных затрат, но они жизненно не-
обходимы России как большой и су-
веренной стране. Для решения этого 
вопроса важно определить понят-
ные, стабильные источники финанси-
рования отечественной космической 
программы. «Потому что от того, что 
мы в ближайшие годы сделаем в сфере 
космоса, зависит наше развитие на де-
сятилетия вперёд», — заключил глава 
государства.
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Президент встретился с освобождённым 
из Газы россиянином Труфановым

Р оссия сделает всё для того, 
чтобы оставшихся в секто-

ре Газа заложников отпустили. 
Об этом Владимир Путин заявил 
16 апреля на встрече с освобож-
дённым из плена в Газе в февра-
ле россиянином Александром 
Труфановым. В Кремле также 
были его невеста и мать, кото-
рые вернулись из плена в конце 
2023 года. «Хочу выразить на-
дежду на то, что все люди, кото-
рые находятся в том положении, 
в котором были вы, будут на свободе», — сказал президент.

Владимир Путин поблагодарил руководство и политическое крыло 
группировки ХАМАС за освобождение российских заложников в сек-
торе Газа. «То, что удалось вам оказаться на свободе, это результат того, 
что в России стабильные многолетние отношения с палестинским на-
родом, с представителями самых разных организаций. Нужно выразить 
слова благодарности руководству и политическому крылу ХАМАС за то, 
что они пошли нам навстречу и совершили этот гуманитарный акт», — 
заявил президент.
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Во время встречи со студентами 
Владимир Путин поставил 
подпись на строительной каске 
(слева на фото — ректор МГТУ 
имени Баумана Михаил Гордин)
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Нечеловеческий фактор
Россиян будут предупреждать о разговорах с роботами

Валерий Кодачигов

Россиян будут информировать об об-
щении с роботом, а не с живыми со-

трудниками контакт-центров компаний 
и банков. Это предусматривает законо-
проект о регулировании искусственно-
го интеллекта (ИИ), с которым ознакоми-
лись «Известия». Бизнес злоупотребляет 
применением ИИ — граждане, не осозна-
ющие, что общаются с роботом, не мо-
гут оперативно решить свои проблемы 
и становятся жертвами мошенников, от-
мечают эксперты. Взаимодействие с ис-
кусственным разумом без понимания, 
что робот технически не может ответить 
на все вопросы, может привести к непо-
правимым последствиям, добавляют они.

Российские компании и госструкту-
ры должны будут указывать, что обща-
ются с гражданами по телефону или че-
рез интернет с помощью ИИ, если такие 
технологии применяются в их контакт-
центрах. Это следует из законопроекта 
«О регулировании систем искусствен-
ного интеллекта», подготовленного ра-
бочей группой, в которую входят депу-
таты Госдумы, представители бизнеса 
и деловых ассоциаций. С документом 
ознакомились «Известия».

Если клиент или пользователь ус-
луг общается с их поставщиком 
по телефону, ему следует предоставить 
возможность взаимодействия с опера-
тором — человеком, а если через чат-

бот в интернете, должно быть указа-
ние на автоматизированный характер 
формирования ответов и сообщений, 
говорится в документе. В любом случае 
следует обозначить порядок направле-
ния претензий и обращений в структу-
ру, применяющую ИИ.

— Сегодня ИИ активно используется 
в кол-центрах, чат-ботах, сервисах под-
держки, но далеко не всегда пользова-
тели осознают, что общаются не с чело-
веком. Вопрос честного уведомления 
верен и с этической, и с правовой точки 
зрения, — сказал «Известиям» член ко-
митета Госдумы по информационной 
политике, информационным техноло-
гиям и связи Антон Немкин.

Такое информирование поможет ми-
нимизировать риски манипуляций, осо-
бенно в чувствительных сферах, напри-
мер при финансовом консультировании, 
обслуживании уязвимых категорий 
граждан или предоставлении медицин-
ской информации, отметил он. Пользо-
ватель должен понимать, когда он полу-
чает автоматизированный ответ, чтобы 
адекватно оценивать его значимость, 
точность и возможные ограничения. 

Это особенно актуально в борь-
бе с мошенничеством. Под видом ИИ-
сервисов могут действовать злоумыш-
ленники, стремящиеся ввести человека 
в заблуждение, выманить личные дан-
ные или провести фишинговую атаку, 
считает Антон Немкин.

Требования к «телефонному» ИИ соз-
даются «на вырост» — сейчас, как пра-
вило, человек довольно быстро распоз-
наёт, что общается с роботом, отметил 
директор Института исследований ин-
тернета Карен Казарян. Но с перепиской 
в интернете вопрос стоит остро — чело-
век сутками может «стучаться» в чат-
бот на базе ИИ и не понимать, что это 
робот, который не может реагировать 
на нестандартные ситуации и решать 
специфические проблемы, добавил он.

— Законопроект, о котором идёт 
речь, подготовили коллеги из Госду-
мы. Мы планируем подключаться к его 
обсуждению. Говорить о деталях доку-
мента пока преждевременно. Отметим 
только, что любая технология должна 
применяться исключительно с соблю-
дением прав и интересов граждан, — 
сказали «Известиям» в Минцифры.

Информировать о звонках и интер-
нет-переписке с участием ИИ необходи-
мо — в ряде случаев это может оказать-
ся вопросом жизни и смерти, уверен 
руководитель проекта Content-Review 
Сергей Половников. Чат-бот или авто-
ответчик на базе нейросети не всег-

На сером фоне
A В этих группах были неко-

торые исключения, их де-
лали для отдельных брендов, которые 
по-прежнему работали в России или по-
ставляли продукцию по прямому им-
порту. Теперь логика приказа меняет-
ся: к параллельному импорту допустят 
ограниченный список марок, а не товар-
ную категорию полностью, утверждает 
другой источник «Известий».

Министерство неслучайно урезает 
этот канал доставки — отечественные 
производители постепенно заполняют 
рынок продукцией и по некоторым от-
раслям уже готовы закрывать потреб-
ности покупателей, отметил собесед-
ник редакции.

— Такой подход даст таможенникам 
больше возможностей контролировать 
ввоз товаров в Россию. Дело в том, что 
до введения параллельного импорта со-
трудники ФТС использовали механизм, 
который позволял им легко различать 
легальную и контрафактную продук-
цию. Они сверялись со списком постав-
щиков, одобренных правообладателя-
ми. Если импортёра не было в таком 
перечне, его партию могли притормо-
зить на границе, — отметил источник.

Но, после того как Минпромторг одо-
брил параллельный импорт, ситуация 
изменилась: теперь поставлять в страну 
продукцию мог практически кто угодно, 
добавил он. У таможенников в качестве 
ориентира остался только приказ — ка-
кие группы товаров можно ввозить по па-
раллельным каналам. В Россию хлынул 
поток брендов, но таможня уже не мог-
ла на границе определять, насколько ле-
гальна продукция. Ситуацию усугубляло 
то, что рынок нужно было быстро напол-
нить зарубежными товарами.

Новый подход действительно позво-
лит таможне лучше контролировать 
потоки продукции прямо на границе, 
а значит, противостоять контрафак-
ту, сказали «Известиям» в ассоциации 
«Русбренд».

— До сих пор ФТС могла проводить 
проверки уже ввезённой в Россию про-
дукции, фактически не имея инстру-
ментов для оперативной оценки ино-
странных товаров на границе. Теперь 
можно предположить, что таможенни-
кам будет легче оценивать партии при 
их поступлении в страну, — сказал ис-
полнительный директор организации 
Алексей Поповичев.

В Минпромторге «Известиям» под-
твердили, что сокращают поток па-
раллельного импорта, ведомство 
подготовило очередные изменения 
в необходимый приказ, он уже нахо-
дится на регистрации в Минюсте. В нём 
есть информация о кодах товарной но-
менклатуры внешнеэкономической де-
ятельности, часть которых ограниче-
на конкретными брендами, отметили 
в ведомстве.

— Параллельный импорт — это гиб-
кий инструмент, который разработа-
ли для стабильного обеспечения всей 
необходимой товарной номенклату-
рой российской экономики в условиях 
турбулентности на внешних рынках, — 
добавили там. — По мере того как раз-
вивается отечественное производство 
недостающих позиций, нарастают по-
ставки из дружественных стран, пере-
чень продукции подвергается коррек-
тировке в сторону сокращения.

Зимой 2022 года зарубежные бренды 
начали массово заявлять, что приоста-
навливают поставки продукции в РФ 
и покидают страну. Российские вла-
сти отреагировали оперативно: в мар-
те правительство одобрило параллель-
ный импорт, такой подход допускает 
ввоз товаров без разрешения её право-
обладателя. До сих пор это было запре-
щено. В апреле Минпромторг выпустил 
первый приказ о поставках по парал-
лельным каналам, его цель — наполнить 
рынок популярной у людей продукцией.

В док у мен те бы л перечен ь 
из 50 групп товаров, которые можно 
ввозить в страну свободно. Часть ка-
тегорий министерство допустило к та-
кому ввозу полностью, например одеж-
ду и обувь, в других сделали некоторые 
исключения для части торговых марок, 
как раз их нельзя было так ввозить.

В итоге в Россию без ведома право-
обладателя могли поставляться теле-
фоны, часы и наушники Apple; гадже-
ты и электроника Samsung, Nokia, Sony, 
Siemens, HP; принтеры, сканеры Huawei 
и Lenovo и так далее. Практически раз 
в квартал Минпромторг правил доку-
мент в зависимости от того, как шли 
продажи иностранной продукции. 
Тогда же за полную легализацию тако-
го импорта выступила ФАС: это могло 
сбить цены на изделия.

Действительно, стоимость това-
ров, которые начали ввозить по парал-
лельному импорту, начала снижаться. 
В некоторых случаях падение средней 
цены составило 50%, отчитывалась ФАС 
осенью 2022 года, используя данные он-
лайн-продавцов. При этом стоимость 
продукции, которая в перечень для та-
кого ввоза не попала, постепенно росла.

Ирина Кезик

Н ефтяной картель ОПЕК сообщил, 
что в мае шесть стран — партнё-

ров ОПЕК+ должны будут снизить про-
изводство нефти на 378 тыс. барре-
лей вместо 309 тыс. ранее заявленных. 
Это следует из опубликованного ново-
го графика компенсаций ранее недосо-
кращённых объёмов добычи. Решение 
было ожидаемым — на фоне тарифных 
войн Дональда Трампа стоимость неф-
ти падала ниже $60 за баррель, что де-
лает некоторые проекты по добыче 
нефти нерентабельными. По мнению 
экспертов, текущее решение не сможет 
оказать радикальное влияние на миро-
вой рынок нефти, но при этом не по-
зволит ещё больше снижаться ценам 
на нефть.

Секретариат ОПЕК получил обнов-
лённые планы компенсаций от Саудов-
ской Аравии, России, Ирака, Объеди-
нённых Арабских Эмиратов, Кувейта, 
Казахстана и Омана. Согласно опубли-
кованным данным, в мае эти страны 
должны будут снизить производство 
нефти на 378 тыс. баррелей против 
309 тыс. ранее заявленных. Об этом 
говорится в официальном сообще-
нии ОПЕК.

Общий объём этой компенсации 
должен составить 4,572 млн баррелей. 
Сокращение добычи должно начать-
ся в текущем месяце и будет длиться 
по июнь 2026 года.

Ирак должен будет за этот период 
компенсировать перепроизводство 
1,934 млн баррелей в сутки, Казахстан — 
1,299 млн баррелей, Россия — 0,691 млн, 
ОАЭ — 0,386 млн, Кувейт — 0,150 млн, 
Оман — 0,097 млн и Саудовская Ара-
вия — 0,015 млн баррелей в сутки. Самое 
большое общее сокращение добычи 
этими странами — более чем на 500 тыс. 
баррелей — ожидается в августе и сен-
тябре текущего года.

Саудовская Аравия свои небольшие 
объёмы — всего 15 тыс. баррелей — ком-
пенсирует уже в этом месяце, а Россия 
будет компенсировать перепроизвод-
ство до сентября 2025 года включи-
тельно. Другие «злостные нарушители» 
сделки ОПЕК+ — Ирак и Казахстан рас-
тянули свой период компенсаций до по-
следнего — до июня 2026-го. Только Ка-
захстан постарается выбрать большую 
часть компенсаций в ближайшие меся-
цы, а Ирак готов сокращать нефтедобы-
чу примерно равными частями по 120–
140 тыс. баррелей ежемесячно.

Рынок отреагировал на ново-
сти из Вены небольшим ростом цен. 
Если на 9.00 мск Brent торговалась 
по $63,8 за баррель, то после публи-
кации компенсаций за неё давали уже 
$65,42 (по состоянию на 15.40 мск).

По словам заместителя гендирек-
тора Института национальной энерге-
тики Александра Фролова, увеличение 
планов компенсации было согласова-
но заранее.

— Базой для этого увеличения ста-
ло решение стран ОПЕК+ ускорить вос-
становление добычи в мае. Соответ-
ственно, все должники смогут раньше 
закрыть свои долги по сокращению до-
бычи, — подчёркивает собеседник из-
дания.

С этим мнением согласна и управля-
ющий партнёр компании WMT Consult 
Екатерина Косарева. По её словам, ре-
шение стран-участниц увеличить объ-
ёмы компенсации добычи вполне ожи-
даемо.

— После того как в начале апреля 
американский президент начал тариф-
ную войну на опасениях замедления 
мировой экономики и рецессии, цены 
на нефть пошли вниз. Масла в огонь 
подлил нефтяной картель своим ре-
шением от 3 апреля увеличить добы-
чу нефти на 411 тыс. баррелей. После 
этого цены на нефть опускались ниже 
$60 за баррель. Поэтому логично, что 
сейчас мы видим рост объёмов компен-
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Компании всё чаще 
стали подключать 
нейросети в систему 
поддержки пользовате-
лей, чтобы сэкономить 
на живых операторах

Платить подолгу
A Кроме того, по его словам, се-

мейная ипотека становится 
всё более популярной, а там средний 
возраст заёмщика меньше.

Ещё одна причина — это жёсткие 
ограничения ЦБ по снижению уровня 
предельной долговой нагрузки заём-
щиков (клиент не должен направлять 
на погашение долгов слишком боль-
шую долю своих регулярных доходов), 
продолжил Дмитрий Грицкевич из ПСБ. 
По его словам, из-за этого банки умень-
шают сумму ежемесячного платежа — 
а это отражается на сроке кредитова-
ния.

Впрочем, и клиенты, у которых нет 
больших долгов, тоже стремятся взять 
льготную ссуду на максимально долгий 
срок, потому что доходность по вкла-
дам сейчас существенно выше ставок 
по ипотеке с господдержкой. Значит, 
свободные средства выгоднее поло-
жить на депозит.

Есть и психологический фактор, от-
метила Екатерина Самышина из банка 
«Санкт-Петербург». На фоне экономи-
ческой нестабильности люди предпо-
читают брать длинные кредиты, наде-
ясь на рефинансирование в будущем 
или рост доходов. Также увеличение 
срока зачастую становится для заём-
щика своего рода подушкой безопас-
ности, позволяющей чувствовать себя 
более комфортно, добавили в пресс-
службе ВТБ.

В этом банке не зафиксировали ро-
ста среднего срока ипотеки в февра-
ле. Однако там отметили, что с начала 
2025-го новые кредиты берутся в сред-
нем на 27 лет. По сравнению с про-
шлым годом этот показатель увели-
чился на 12 месяцев.

Сейчас более половины выдавае-
мых жилищных кредитов заёмщики 
будут планово закрывать уже на пен-
сии, рассказали «Известиям» в Банке 
России. Раньше этот показатель был 
ниже — ещё во второй половине 2022-го 
он составлял 39%. В целом чем дольше 
срок ссуды, тем выше риски, поэтому 
стандарт защиты прав и законных ин-
тересов ипотечных заёмщиков реко-
мендует заключать договоры не более 
чем на 30 лет, добавили в регуляторе.

Однако фактические сроки погаше-
ния обычно значительно меньше пла-
новых и составляют около десяти лет, 
уточнили в ЦБ. Поэтому сейчас там 
не видят существенных рисков закре-
дитованности клиентов старшего воз-
раста.

Рост среднего срока отчасти гово-
рит о том, что ипотека стала менее до-
ступной, рассказал гендиректор ин-
вестиционной компании на рынке 
недвижимости «Флип» Евгений Шав-
нев. Кроме того, по его словам, долго-
срочные кредиты — это всегда риск, 
потому что предсказать платёжеспо-
собность клиента на один-два года впе-

рёд уже достаточно сложно, не говоря 
уже про 10–20 лет.

Основная опасность для кредитора 
в том, что после выхода на пенсию до-
ходы могут быть недостаточными для 
комфортного обслуживания кредита, 
предупредил руководитель дирекции 
управления альтернативными инвести-
циями УК «Альфа-Капитал» Владимир 
Стольников. Также могут измениться 
жизненные обстоятельства — здоро-
вье, семейное положение или эконо-
мическая ситуация, что сделает вы-
плату ссуды ещё более сложной. Кроме 
того, чем дольше срок, тем больше об-
щая сумма процентов, которые придёт-
ся уплатить.

Если человек возьмёт в кредит 
10 млн по ставке 30% (именно такая 
сейчас реальная стоимость ипотеки 
в крупнейших банках) и первоначаль-
ном взносе 20%, за весь срок действия 
ссуды он оплатит почти восемь квартир. 
Это делает ипотеку крайне невыгодной, 
подчеркнул Владимир Стольников.

По его словам, чтобы минимизиро-
вать риски столь долгой ипотеки, нуж-
но планировать свой бюджет с учётом 
будущих доходов. А также изыскивать 
возможность досрочного погашения.

Рост среднего срока ипотеки про-
должится, пока не сформируется устой-
чивый тренд на снижение ставок, отме-
тили в пресс-службе банка «Новиком». 
Когда это произойдёт, заработают стан-
дартные рыночные программы и срок 
кредита начнёт сокращаться, так как ос-
новная категория заёмщиков традици-
онно люди чуть старше 40 лет и они за-
интересованы рассчитаться по долгам 
до пенсии, добавил Виталий Костюке-
вич из Абсолют-банка.

Кроме того, при снижении ключе-
вой и доходности по депозитам, скорее 
всего, люди начнут чаще досрочно по-
гашать ипотеку, прогнозирует Дмитрий 
Грицкевич из ПСБ.

ЦБ может начать смягчать денежно-
кредитную политику к осени, ожидает 
Екатерина Самышина из банка «Санкт-
Петербург». Однако значительное сни-
жение ключевой будет не ранее чем че-
рез два года, прогнозирует Владимир 
Стольников из УК «Альфа-Капитал». 
Тогда ипотека станет более доступной. 
Сейчас же клиентам, по сути, остаются 
только гос программы.

$60–70
прогнозируется цена нефти  
до конца года

за баррель

Сплошные минусы
ОПЕК+ решила  
сократить предложение 
нефти в мае — как это 
скажется на ценах,  
уже упавших  
из-за тарифной войны

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

По мере того, как раз-
вивается отечественное 
производство, нарас-
тают поставки из дру-
жественных стран, 
перечень параллельной 
продукции подвергает-
ся корректировке в сто-
рону сокращения
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да может решить проблему человека 
в нестандартной ситуации или решить 
её вообще, указывает он.

При этом в поддержку часто обраща-
ются люди в состоянии стресса и про-
сто не могут разобраться, с роботом или 
человеком общаются, особенно это ка-
сается пожилых россиян, продолжает 
эксперт. Неверное решение, подсказан-
ное «человекообразным» помощником, 
способно оказаться фатальным — на-
пример, если пенсионер перевёл деньги 
мошенникам. Пациент может оказать-
ся не в состоянии правильно сформу-
лировать запрос к ИИ своей страховой 
компании — так, чтобы получить на него 
ответ: тут последствия могут оказаться 
непоправимыми, приводит он примеры.

Крупные банки, маркетплейсы, опе-
раторы связи, злоупотребляют ИИ при 
взаимодействии с клиентами, утверж-
дает председатель коллегии адвокатов 
«Сулим и партнёры» Ольга Сулим.

— В ряде случаев они вовсе отказы-
ваются от кол-центров и переводят всё 
общение с клиентами на ботов, а это 
не способствует оперативному реше-
нию проблем клиентов. Это актуально 
в случаях с кредитными организациями, 
когда человек может стать жертвой мо-
шенников и у него возникнет необходи-
мость блокировки платёжных средств, 
ограничения доступа в личный кабинет 
или запрета на совершение определён-
ных действий, — пояснила она.

Общение с голосовыми ботами, име-
ющими ограниченный функционал, 
может вести к нарушению прав по-
требителя, добавила эксперт. По неофи-
циальной статистике, наиболее распро-
странённой командой для голосовых 
помощников остаётся фраза «соединить 
с оператором», а положительные оценки 
взаимодействия с ними — редкость, что 
в целом отражает уровень неудовлетво-

рения людей от общения с автоматизи-
рованными системами, рассказала она.

Компании всё чаще стали подклю-
чать нейросети в систему поддержки 
пользователей и зацикливать всю плат-
форму на ИИ, чтобы сэкономить на опе-
раторах, добавил гендиректор группы 
компаний ST IT, эксперт рынка TechNet 
НТИ Антон Аверьянов. Это приводит 
к тому, что пользователи не могут до-
стучаться до консультанта и получить 
поддержку от искусственного интел-
лекта в ряде случаев, утверждает он.

— Были случаи, когда ИИ давал непра-
вильные рекомендации. Также нужно 
обязательно указывать, какая система 
ИИ применяется, потому что, если дело 
касается какой-то системы поддерж-
ки, человек может передавать в неё свои 
персональные данные. А они не должны 
уходить за границу, — добавил эксперт.

Пользователь может полагать, что 
взаимодействует с реальным челове-
ком, вести себя с ним как с человеком, 
в том числе провокационно: например, 
манипулируя «давлением на жалость» 
или просто действуя иррациональ-
но, указывает эксперт центра компе-
тенций НТИ «Технологии машинного 
обу чения и когнитивные технологии» 
на базе ИТМО Александр Бухановский. 
Сложная генеративная система ИИ мо-
жет отреагировать по-своему, как это 
делает человек в силу особенностей 
эмоционального интеллекта, утверж-
дает он. 
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По курсу событий
Доллар может просесть ниже 80 рублей в апреле — валюта РФ сохраняет статус самой динамичной

Наталья Ильина

В апреле стоимость доллара может 
краткосрочно уйти ниже 80 руб

лей  — изза неактивного спроса 
на «американца» со стороны импор
тёров и высоких ставок в экономике, 
прогнозируют опрошенные «Извести
ями» эксперты. Однако ввиду геополи
тической неопределённости по уре
гулированию конфликта на Украине 
и торговых войн, а также изза деше
веющей нефти уже к лету доллар по
дорожает до 90 рублей, а к концу года 
уйдёт в диапазон 95–100. Тем не менее 
аналитики рассчитывают, что рублю 
удастся сохранить статус самой дина
мичной валюты в 2025м — такое «зва
ние» ей в апреле уже дало агентство 
Bloomberg. Что будет играть в поль
зу и против курса — в материале «Из
вестий».

16 апреля курс доллара опускал-
ся в моменте до 82 руб./$ — подобных 
значений он уже достигал в середине 
марта. А до этого аналогичный пока-
затель был лишь летом 2023-го.

Только с начала года рубль на вне-
биржевом рынке укрепился на 38% 
по отношению к доллару, показав ре-
кордный рост по отношению к «аме-
риканцу» среди всех мировых валют, 
оценили аналитики Bloomberg. Это 
позволило им окрестить российскую 
денежную единицу самой динамич-
ной мировой валютой в 2025-м.

В начале  года в пользу рубля 
в первую очередь играло соотно-
шение экспорта и импорта, пояснил 
инвестиционный стратег компании 
«Гарда Капитал» Александр Бахтин. 
После новогоднего всплеска потре-
бительской активности зимой спрос 
на импорт и соответственно на ино-
странную валюту ожидаемо упал, 
при этом приток экспортной выруч-
ки оставался стабильным. Более того, 
цены на нефть в январе росли, что 
усиливало дисбаланс между пред-
ложением инвалют и спросом на них.

— Крупный импорт нередко опла-
чивается с зарубежных счетов. Ва-
лютное предложение существенное, 
а спроса со стороны нерезидентов 
на иностранные деньги нет, — уточ-
нил старший экономист инвестици-

онного банка «Синара» Сергей Ко-
ныгин.

Вторая причина — сохранение вы-
соких реальных ставок в экономике, 
сделавших рубль привлекательным 
для возврата капитала, перечислил 
аналитик «БКС Мир инвестиций» Ки-
рилл Кононов.

Наконец, важнейшим стимулом 
стало и улучшение геополитиче-
ской обстановки между Москвой 
и Вашингтоном, так как даже нача-
ло диалога о нормализации отно-
шений и сокращении напряжённо-
сти в Восточной Европе повысило 

шансы на ослабление санкционного 
давления против России, резюмиро-
вал аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. Кроме того, дол-
лар дешевеет и по отношению к дру-
гим мировым валютам из-за начала 
торговых войн.

В апреле позитивные факторы 
продолжают влиять на курс. В крат-
косрочной перспективе рубль мо-
жет допол н и тел ьно у креп и т ь-
ся, в том числе на некоторое время 
доллар способен уйти ниже 80, если 
спекулятивные факторы сойдут-
ся, спрогнозировал Кирилл Коно-
нов. При достижении быстрого кон-
сенсуса в переговорах «американец» 
действительно может уйти ниже 

80 руб./$, согласен руководитель 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев.

— Доллару по силам протестиро-
вать отметку 80, в том числе в связи 
с налоговым периодом в конце апре-
ля, когда экспортёры будут прода-
вать валюту для уплаты сборов 
в бюджет. Однако для закрепления 
показателей нужен очень весомый 
геополитический позитив. По всей 
видимости, курс рубля сейчас нахо-
дится у своих годовых вершин, — счи-
тает и Александр Бахтин из компа-
нии «Гарда Капитал».

Однако уже к лету влияние не-
гативных факторов будет переве-
шивать, опасаются опрошенные 
«Известиями» эксперты. В первой 
половине апреля цена российской 
нефти Urals из Приморска (Балтий-
ское море) падала до $52 за баррель, 
напомнил аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин. К концу меся-
ца её стоимость снизилась ещё бо-
лее ощутимо. Этот фактор отразится 
на курсе рубля с лагом в полтора-два 
месяца.

Второй фактор, который будет 
играть против рубля, — увеличение 
спроса на валюту со стороны им-
портёров и российских туристов, 
путешествующих летом за рубеж, 

добавил директор по макроэконо-
мическому анализу ОТП-банка Дми-
трий Голубков.

— На лето прогнозируется не-
которое ослабление рубля до 88–
92 за доллар из-за сезонного сни-
жения экспортной активности 
и возможного замедления мировой 
экономики. Прогноз Goldman Sachs 
о достижении 100 рублей за доллар 
представляется избыточно песси-
мистичным, если не произойдёт се-
рьёзной эскалации геополитических 
рисков, — оценил Владимир Чернов 
из Freedom Finance Global.

Затем к концу года нацвалюта мо-
жет ещё сильнее ослабнуть — до диа-
пазона 95–100 руб./$, считает боль-
шинство опрошенных аналитиков. 
Постепенно падать во втором полу-
годии рубль будет за счёт снижения 
цен на нефть и восстановления ак-
тивности импорта. А также на фоне 
перехода ЦБ к уменьшению клю-
чевой ставки, которое ожидается 
в третьем квартале, пояснил управ-
ляющий эксперт центра аналитики 
и экспертизы ПСБ Денис Попов.

Важнейшим фактором для курсов 
валют также будут геополитические 
изменения: удастся ли уладить или 
приостановить конфликт на Украи-
не, снимут ли хотя бы частично санк-
ции против России и как будут раз-
виваться торговые войны Трампа.

Тем не менее российской денеж-
ной единице, с большой вероятно-
стью, удастся удержать статус самой 
динамичной валюты, рассчитывают 
в «Дом.РФ». Ведь в 2025-й рубль всту-
пил на уровне 113 за доллар. И даже 
если в декабре он будет торговаться 
около 100, это всё равно будет на 10–
15% лучше, чем в январе.

Скорее всего, рубль продолжит 
демонстрировать повышенную во-
латильность, поскольку текущие 
гео политические события оказы-
вают на него значительное влияние, 
добавил Владимир Чернов. Многие 
из них находятся сейчас на пике на-
пряжённости. Таким образом, впол-
не вероятно, что национальная валю-
та сохранит статус одной из самых 
быстро растущих в 2025 году, резю-
мировал он.

саций. Особенно в период неопреде-
лённости с американскими тарифами, — 
отмечает собеседница «Известий».

Напомним, что в начале апреля 
Трамп объявил о введении зеркаль-
ных пошлин в отношении более чем 
200 стран. Для ЕС ставка составила 
20%. Затем 9 апреля, когда мера должна 
была вступить в силу, президент США 
заявил о 90-дневной паузе — на этот 
период действует базовая ставка 10%. 
Брюссель также приостановил на это 
время введение ответных мер.

Кроме того, 12  марта США вве-
ли 25-процентные пошлины на им-
порт стали и алюминия из ЕС на сум-
му $25 млрд. Брюссель ввёл ответные 
пошлины на импорт из США на сумму 
$22 млрд. Часть товаров подпадёт под 
пошлины с 15 апреля, другие — с сере-
дины мая.

А 16 апреля стало известно, что пре-
зидент США Дональд Трамп наложил 
на Китай пошлины, достигающие 245%, 
в качестве ответных мер. Об этом сооб-
щается на сайте Белого дома.

«В результате ответных действий 
Китаю теперь грозит пошлина на им-
порт в США в размере до 245%», — на-
писано на сайте администрации Трам-
па. Там уточняется: более 75 стран 
обратилось к Соединённым Штатам 
с предложением провести перегово-
ры о заключении новых торговых до-
говорённостей.

По словам Косаревой, пока идёт та-
рифный торг, цены на нефть будут ба-
лансировать на грани рентабельности 
добычи.

— И это несмотря на то, что себесто-
имость добычи нефти в Саудовской 
Аравии и России остаётся существен-

но меньше, чем на сланцевых место-
рождениях в США, и в нашей стране 
есть проекты, где себестоимость до-
бычи составляет выше $50 за баррель, 
а Эр-Рияду приходится отказываться 
от некоторых инвестиционных проек-
тов на фоне снижения цен на нефть, — 
отмечает эксперт.

Действия ОПЕК+ вполне закономер-
ны — на фоне снижения мировых цен 
она использует те механизмы влияния 
на рынок, которые у неё остались. Глав-
ный из них — корректировка объёмов 
компенсаций сверхдобычи, напоми-
нает Валерий Андрианов, доцент Фи-
нансового университета при прави-
тельстве РФ.

— То есть ряд членов альянса сокра-
тит своё производство в больших объ-
ёмах, чем ранее предполагалось, как 
«плату» за нарушенную ранее квот-
ную дисциплину, но при этом текущие 
квоты не урезаются, что могло бы вы-
звать недовольство ряда участников 
соглашения. В итоге поставки со сто-
роны ОПЕК+, как сообщается, будут 
сокращены с апреля 2025 года по июнь 
2026-го на дополнительные 568 тыс. 
баррелей в сутки, — рассказал эксперт.

При этом, по мнению Андрианова, 
этот шаг альянса не сможет компенси-
ровать ущерб рыночной конъюнктуре, 
нанесённый тарифной войной Дональ-
да Трампа.

— Он лишь демонстрирует, что 
ОПЕК+ по-прежнему держит руку 
на пульсе и не собирается сдаваться 
перед нынешними неблагоприятны-
ми обстоятельствами, и уж тем более 
речи не идёт о роспуске альянса, как 
это прогнозировали некоторые источ-
ники, — считает Валерий Андрианов.
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Капля крови

Юрий Жулёв

Президент Всероссийского общества  
гемофилии

Во всём мире с 2019 года 17 апреля от-
мечается День борьбы с гемофили-

ей. Заболевание известно большинству 
россиян как нарушение свёртываемости 
крови, приводящее к частым кровотече-
ниям. Но сегодня этот диагноз стал соби-
рательным названием, объединяющим 
несколько заболеваний. К ним относят-
ся гемофилия типа A и B, наследственные 
дефициты других факторов свёртыва-
ния крови, а также болезнь Виллебран-
да, которой страдают только женщины.

Всего с этими диагнозами в России 
живут более 12 тыс. пациентов, сре-
ди которых 40% — дети. Но эта цифра 
не должна пугать. С точки зрения ста-
тистики она говорит об увеличении 
продолжительности жизни больных. 
Низкая продолжительность жизни 
приводит к доминированию детской 
возрастной группы, тогда как высокая 
обеспечивает баланс между детьми 
и взрослыми.

Несмотря на то что гемофилия счи-
тается наследственным заболевани-
ем, примерно треть выявленных слу-
чаев, по последним исследованиям, 
вызвана спонтанными мутациями, 
которые могут возникать в половых 
клетках родителей. Поэтому важно 
понимать, что мальчик с гемофили-
ей — а это в основном «мужской» ди-
агноз — может родиться в семье, где 
раньше никто не сталкивался с бо-
лезнью.

Чаще всего гемофилия диагности-
руется у детей в возрасте двух-трёх 
лет. Но существуют и ранние симпто-
мы, позволяющие выявить патологию 
практически сразу после рождения. 
Например, сильное пупочное крово-
течение — это уже очень серьёзный 
признак, что у новорождённого не всё 
в порядке со свёртываемостью кро-
ви и надо обратиться к детскому гема-
тологу. Также сильное кровотечение 
при выпадении зубов может говорить 
о наличии заболевания. В более взрос-
лом возрасте о гемофилии могут сиг-
нализировать синяки на теле, возни-
кающие от незначительных травм, 
и носовые кровотечения.

А самым распространённым ос-
ложнением при гемофилии является 
поражение суставов.

Я с рождения болен гемофили-
ей и столкнулся с подобными послед-
ствиями в детстве. Из-за отсутствия 
эффективного лечения я передвигал-

ся на костылях, а потом пересел на ко-
ляску.

Из-за стремления решить пробле-
мы с лекарственным обеспечением 
пациентов с гемофилией я в 1989 году 
организовал Ассоциацию больных ге-
мофилией, целью которой стала по-
мощь в получении нужных препа-
ратов. Дело в том, что долгое время 
лечение гемофилии было в России 
на очень низком уровне. Пациен-
ты буквально жили в больницах. Это 
ограничивало в выборе профессии, 
физической активности и давило пси-
хологически — средний возраст боль-
ных гемофилией не превышал 30–
36 лет.

Но за последние 20 лет ситуация 
в России кардинально изменилась 
в лучшую сторону. Пациентам стала 
доступна современная лекарственная 
терапия. Таким образом, значитель-
ное число пациентов старшего поко-
ления сейчас имеют инвалидность, 
а дети и молодые люди, которые с са-
мого начала получают необходимые 
препараты, ведут практически обыч-
ный образ жизни: посещают учебные 
заведения, занимаются разрешённы-
ми видами спорта, имеют семьи.

Гемофилия — неизлечимое заболе-
вание. При нём больные вынуждены 
делать внутривенные инъекции. Де-
тей этому учат с семи лет. Также боль-
ные с детства вынуждены носить с со-
бой паспорт больного гемофилией, 
чтобы не было проблем с полицией 
из-за исколотых вен.

Пациенты с гемофилией получают 
льготное лечение по программе «14 вы-
сокозатратных нозологий», которая 
финансируется из федерального бюд-
жета. Также больным сейчас доступ-
ны новые технологии — препараты 
с пролонгированным периодом дей-
ствия и те, что вводятся подкожно.

Уровень обеспечения больных пре-
паратами факторов свёртывания 
крови в России выше, чем в среднем 
по Европе. Но остаются вопросы, тре-
бующие внимания. Среди них, напри-
мер, развитие мультидисциплинарно-
го подхода к лечению — недостаточно 
налажено взаимодействие между раз-
ными врачами. Кроме того, участились 
случаи перебоев в поставках препара-
тов. Всё это может перечеркнуть ра-
нее достигнутые результаты лечения.

Оборонное предпринятие
За что арестован экс-глава Курской области

A Адвокаты запрашивали для 
него более мягкую меру пре-

сечения, не связанную с заключением 
под стражей, но суд отказал в удовлет-
ворении этого ходатайства.

В ходе расследования предваритель-
но установлено, что фигуранты дела 
управляли участниками организован-
ной группы и совместно с руководством 
АО «Корпорация развития Курской об-
ласти» организовали хищение бюджет-
ных средств, сообщила Ирина Волк.

Источник «Известий», знакомый с хо-
дом следствия, добавил: показания про-
тив Смирнова дал ранее арестованный 
бывший глава Корпорации развития 
Курской области Владимир Лукин.

Масштабные задержания чинов-
ников и бизнесменов, связанных 
с этой структурой, начались в декабре 
2024 года. Сначала Ленинский райсуд 
Курска арестовал на два месяца бывше-
го замглавы корпорации Игоря Грабина. 
Следствие указало, что чиновник с фев-
раля 2023-го по сентябрь 2024-го выпол-
нял административно-хозяйственные 
функции, связанные с управлением, 
распоряжением имуществом и финан-
сами. Его обвинили в необоснованном 
расходовании денежных средств, пред-
назначенных для строительства фор-
тификационных сооружений. Дело за-
ведено по статье о злоупотреблении 
должностными полномочиями.

Спустя две недели тот же суд избрал 
меру пресечения главе корпорации Вла-
димиру Лукину по обвинению в злоупо-
треблении должностными полномочия-
ми. По версии следствия, он при работе 
с инвесторами в 2023 году велел одному 
из подчинённых заключить с коммер-
ческой организацией договор о строи-

тельных работах на приграничной 
территории региона и оплатить его ис-
полнение. Установлено, что к тому мо-
менту все работы уже выполнила другая 
фирма, услуги которой были оплачены 
в полной мере. В итоге из бюджета ре-
гиона неправомерно растратили более 
173 млн рублей, полагают в прокуратуре.

В январе за хищение более 43,5 млн 
рублей, выделенных на строительство 
фортификационных сооружений, аре-
стовали директора ООО «Торговый дом 
Курск» Дениса Фёдорова, сообщала объ-
единённая пресс-служба судебной си-
стемы региона. По версии следствия, 
он совершил кражу средств, предна-
значенных для выполнения работ.

Тогда же Генпрокуратура обратилась 
в суд с иском о взыскании ущерба в раз-
мере 3 млрд рублей, нанесённого при 
заключении госконтрактов для строи-
тельства защитных сооружений в Кур-
ской области. В частности, речь идёт 
о блиндажах, огневых точках, опорных 
пунктах и противотанковых пирамидах.

Уже в марте 2025 года суд удовлет-
ворил иск Генеральной прокуратуры 
и взыскал с бывших чиновников, руко-
водивших Корпорацией развития Кур-
ской области, более 4,1 млрд рублей.

По версии надзорного ведомства, 
с 2022 по 2023 год из федерального бюд-
жета правительству региона было вы-
делено 19,4 млрд рублей для строитель-
ства сооружений для «защиты страны 
от военной агрессии Украины».

С октября 2022 года в регионе вве-
ли особый режим функционирования 
органов управления, напомнили тогда 
в Генпрокуратуре. Он среди прочего по-
зволяет осуществлять закупки без про-
ведения аукционных процедур.

По указанию Смирнова генподряд-
чиком работ по созданию фортифи-
кационных сооружений определили 
Корпорацию развития Курской обла-
сти. Это АО, подконтрольное правитель-
ству области. Его директором с октября 
2021 года был Владимир Лукин, с авгу-
ста 2022-го должность его заместите-
ля получил Игорь Грабин, а с января 
2023-го — Снежана Мартьянова.

Лукин, Грабин и Мартьянова были 
обязаны самостоятельно формиро-
вать перечень основных подрядчиков 
и распределять среди них виды работ 
по строительству защитных сооруже-
ний, «а также единолично принимать 
решения об оплате контрактов», гово-
рится в иске Генпрокуратуры.

Следствие установило, что подо-
зреваемые использовали служебное 
положение в личных целях, а также 
в интересах доверенных лиц. Фигу-
ранты «злоупотребили введённым 
режимом повышенной готовности 
в Курской области, который позво-
лял им работать без конкурентных 
процедур». Они завышали цены при 
заключении госконтрактов. Для это-
го к своей схеме привлекли депута-

та Курской облдумы седьмого созыва 
Максима Васильева.

В коррупционной схеме участвовал 
и экс-депутат Курской областной думы 
пятого созыва Юрий Бессонов, родной 
брат Мартьяновой и предприниматель 
из Москвы Иван Уткин. Компания по-
следнего «Техимпэкс» заключила шесть 
договоров с корпорацией и получила 
более 1,3 млрд рублей бюджетных денег.

Всего с 2022 по 2023 год при содей-
ствии чиновников корпорации было 
заключено 23 договора на общую сум-
му 3,2 млрд рублей. «В свою очередь, 
Васильев, Бессонов, Мартьянов, Фёдо-
ров и Уткин передали Лукину, Грабину 
и Мартьяновой в качестве вознаграж-
дения 25% от общей суммы соглашений. 
То есть не менее 805 млн рублей за ока-
занное ими незаконное содействие 
при заключении договоров и получе-
нии бюджетных денежных средств», — 
сообщали в Генпрокуратуре.

Также в марте этого года было воз-
буждено уголовное дело по факту мо-
шенничества на сумму свыше 156 млн 
рублей. Как сообщила Ирина Волк, след-
ствие заподозрило в нём должностных 
лиц Корпорации развития Курской об-
ласти и ещё две коммерческие орга-
низации: они заключили контракты 
на производство и поставку бетонных 
пирамид, предназначенных для строи-
тельства заградительных линий.

Если предполагаемые схемы проис-
ходили по согласованию с экс-губер-
натором, то в зависимости от участия 
ему могут быть предъявлены обвине-
ния в различных должностных пре-
ступлениях, а также в мошенничестве, 
пояснил «Известиям» глава AVG Legal 
Алексей Гавришев.

— Если вывод средств через подстав-
ные организации будет подтверждён, 
то сроки могут быть более десяти лет 
лишения свободы, — отметил он.

Схема с нарушением закона при про-
ведении тендеров совсем не новая, от-
метил судебный юрист Илья Васильчук. 
Правоохранительные органы регуляр-
но выявляют такие схемы, а суды при-
влекают к ответственности виновных.

— В 2018 году в уголовном праве РФ 
даже появились две специальные ст. 
200.4 и 200.5 УК РФ, в которых введена 
отдельная ответственность за злоупо-
требления в сфере закупок, — сказал 
эксперт. — По ним предусмотрена от-
ветственность в виде лишения свобо-
ды на срок до десяти лет и штраф.

Если одно из лиц, совершившее пре-
ступление, активно способствовало 
раскрытию и расследованию престу-
пления, то его могут освободить от уго-
ловной ответственности. Эта норма, 
по словам Ильи Васильчука, направле-
на на ускорение следствия и повышение 
вероятности раскрытия.

По словам адвоката по уголовным 
делам Максима Калинова, Смирнову 
по статье о мошенничестве грозит на-
казание до десяти лет лишения свободы.

Бивень зла
Мошенники использовали «мамонтовую оспу» для обмана в Сети

Антон Белый

ВОЗ провела учения на случай воз-
никновения новой пандемии, в ко-

торых в качестве патогена использо-
вали придуманный вирус «мамонтова 
оспа» — её вспышка якобы произошла 
после раскопок. Эксперты по кибербе-
зопасности на фоне этого зафиксирова-
ли всплеск активности мошеннической 
рассылки о «неизвестном вирусе», кото-
рым якобы массово болеют россияне, и, 
чтобы предотвратить болезнь, необходи-
мо узнать инструкции по ссылке. Пись-
ма с фейковыми ссылками для «записи 
на тестирование, прививку или приём» 
получили около 7 тыс. россиян. Подроб-
нее — в материале «Известий».

Мошенники в марте-апреле 2025 года 
начали использовать несколько новых 
схем, основанных на распространив-
шихся в СМИ данных о «неизвестном 
вирусе», которым якобы массово боле-
ют россияне. По данным центра проти-
водействия мошенничеству компании 
«Информзащита», за этот период 6–7 тыс. 
граждан получили такие письма и со-
общения.

Около 30% из получателей прожи-
вают в Москве и области, ещё 13% — 
в Санкт-Петербурге и Ленинградской 
области. Также такие атаки зафиксиро-
ваны в других регионах Центрального 
и Северо-Западного федеральных окру-
гов, в Приволжье, в Южном федераль-
ном округе, на Урале. В 60% случаев зло-
умышленники направляли сообщения 
от имени несуществующих медицин-
ских и фармакологических компаний.

— Например, в Москве граждане по-
лучали письма от департамента про-
тиводействия массовым болезням, 
которого нет. В остальных случаях ис-
пользовались существующие местные 
и региональные органы власти, связан-

ные так или иначе со здравоохранени-
ем и санитарно-эпидемиологической 
обстановкой, — рассказал «Известиям» 
директор центра противодействия мо-
шенничеству «Информзащиты» Павел 
Коваленко.

В апреле ВОЗ провела учения на слу-
чай возникновения новой пандемии 
и для этого смоделировала вспышку 
«мамонтовой оспы» — вымышленного 
вируса. Эти сообщения тут же подхва-
тили мошенники.

— Через соцсети и мессенджеры они 
могут распространять ложные сооб-
щения о «мамонтовой оспе», включая 
призывы к пожертвованиям на ле-
чение больных, разработку вакцин 
или продажу «чудо-лекарства». День-
ги переводятся на подставные счета, — 
рассказал «Известиям» руководитель 

департамента информационно-ана-
литических исследований компании 
T.Hunter Игорь Бедеров.

Тема санитарной обстановки особо 
чувствительна со времён пандемии ко-
ронавируса, из-за чего злоумышлен-
ники активно пользуются ей для обма-
на граждан. Преступники используют 
разные варианты объяснения проис-
хождения новой болезни, среди самых 
распространённых  — штамм SARS-
CoV-2, привезённый туристами из стран 
Юго-Восточной Азии. Обращаются они 
от имени медицинских организаций, са-
нитарных служб, государственных ор-
ганов здравоохранения, добавили в «Ин-
формзащите».

— Есть несколько основных схем об-
мана с «неизвестным вирусом». Чаще 
всего жертва получает электронное 

письмо или сообщение в мессендже-
ре с призывом срочно пройти тести-
рование на наличие этого патогена. 
Услугу предлагают бесплатно и при-
сылают ссылку для записи. После вво-
да данных мошенники крадут личные 
данные, с помощью которых могут, на-
пример, получить доступ к другим сер-
висам, в том числе к банковским при-
ложениям, — отметил Павел Коваленко.

В изученных экспертами случа-
ях сумма варьировалась от 4 до 10 тыс. 
рублей.

Ещё один вариант — сбор средств. 
Преступники предлагают человеку сде-
лать пожертвование в пользу учёных, 
занимающихся разработкой вакцины 
от нового вируса, дать средства на за-
купку медицинских принадлежностей 
в больницах или же помочь гражданам, 
которые не могут сами себе оплатить 
лечение от «неизвестного вируса».

Злоумышленники нередко исполь-
зуют страх россиян, для того чтобы 
смотивировать жертву на совершение 
необдуманных поступков. Стратегия 
злоумышленников строится на пси-
хологическом давлении — тревожные 
письма с такими темами вынуждают 
жертву действовать поспешно и без-
думно, в итоге это приводит к поте-
ре аккаунтов на различных порталах, 
считает директор по развитию центра 
мониторинга внешних цифровых угроз 
Solar AURA ГК «Солар» Александр Ву-
раско.
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« УРОВЕНЬ ОБЕ-
СПЕЧЕНИЯ ПРЕ-
ПАРАТАМИ 

ФАКТОРОВ СВЁРТЫВА-
НИЯ КРОВИ В РФ ВЫШЕ, 
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СЫ, ТРЕБУЮЩИЕ ВНИМА-
НИЯ. СРЕДИ НИХ РАЗВИТИЕ 
МУЛЬТИДИСЦИПЛИНАРНО-
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Не стало поэта и литературоведа 
Константина Кедрова

С оветский и российский поэт 
Константин Александрович Ке-

дров умер в возрасте 82 лет после 
продолжительной болезни. 

Кандидат филологических наук, 
доктор философских наук, профессор 
Литературного института им. А.М. Горь-
кого, Кедров много лет работал в «Из-
вестиях» в штате и потом ещё долго 
регулярно печатал здесь свои размыш-
ления о современной и классической 
литературе как колумнист. Часто писал 
на смежные темы, всегда точно и ори-
гинально.

«Флоренский утверждал, что, если 
смотреть на дерево как на дерево, 
мы его не увидим, — размышлял Кедров в одной из статей об одном из интерес-
нейших русских мыслителей XX века. — В прошлом дерево — это семечко, а в бу-
дущем — лес. Ну а лес в бесконечной перспективе — нимфы, дриады, мохнатый 
леший или греческий Пан, заманивающий свирелью в чащу. Человек от младен-
чества до глубокой старости — это ещё не весь человек. А вот человек в беско-
нечной перспективе, выходящей за пределы его рождения и смерти, — это ангел 
с крыльями. Иконы для Флоренского — как снимки, выхваченные фотовспыш-
кой из вечности. Только вместо вспышки — трепет свечи или огонёк лампады».

«Театр Юрия Любимова на Таганке даже в распавшемся состоянии — это 
прежде всего великий театр великого режиссёра. Другое дело — последний 
скандал в Чехии и уже далеко не первое желание режиссёра уйти, — писал Ке-
дров о своём друге. — Интересно, понимает ли Юрий Петрович, что в этих сце-
нах он до боли похож на короля из знаменитого фильма “Золушка”, когда чуть 
что, тот срывает корону и кричит: “Ухожу в монастырь!”, но впоследствии всякий 
раз решает остаться на престоле... Что касается ухода Любимова, если он дей-
ствительно произойдёт, это будет событие, равнозначное уходу Льва Толсто-
го из Ясной Поляны».

Последняя опубликованная статья Кедрова в «Известиях» называлась «Вся 
власть поэтам». «Ну а день, вернее, месяц поэзии лишний раз напоминает, что 
Россия была, есть и будет страной поэзии и поэтов», — провозгласил там Ке-
дров. «Свежий номер “Журнала ПОэтов” называется “Руда свободы” с намёком 
на Маяковского: “Поэзия — та же добыча радия./ В грамм добыча, в год труды./ 
Изводишь единого слова ради/ тысячи тонн словесной руды”... Слушайте музы-
ку поэтической революции!»

Автор множества книг и пьес, создатель литературной группы и автор аббре-
виатуры ДООС (Добровольное общество охраны стрекоз), член исполкома Рос-
сийского ПЕН-клуба, Константин Кедров фигурировал среди претендентов на Но-
белевскую премию по литературе 2003 года.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Алексей Смирнов обвиняется  
в мошенничестве на один миллиард 
рублей при строительстве 
фортификационных сооружений  
на границе с Украиной
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Дети с кукурузой
Подростки устраивают дебоши на сеансах «Minecraft в кино»

Максим Виноградов 

Российские подростки подхватили 
скандальный тренд устраивать бес-

порядки на показах «Minecraft в кино». 
Когда в картине звучит фраза Chicken 
Jockey (от англ. — куриный жокей), они 
кидаются попкорном, громко аплодиру-
ют и вскакивают с мест. Жертвами без-
умств становятся уборщицы — им при-
ходится устранять последствия акций, 
которые администраторы кинотеатров 
порой не могут взять под контроль. Под-
робнее — в материале «Известий».

«Minecraft в кино» сейчас самая кас-
совая лента 2025 года в США 

и вторая по сборам в мире 
после китайского муль-

тика «Нэчжа». Толь-
ко за десять дней 

мирового прока-
та она зарабо-

тала $550 млн 
при бюдже-

те $150 млн. 
Ф и л ь м 

снят 

по популярной во всём мире игровой 
вселенной Minecraft. Разговоры об экра-
низации велись около десяти лет, так 
что для поклонников проект долго-
жданный. Усилила интерес к себе лента 
и благодаря звёздному касту: Джек Блэк 
(«Школа рока», «Любовь зла»), Джейсон 
Момоа («Игра престолов», «Аквамен»), 
Дженнифер Кулидж («Американский 
пирог», «Белый лотос»), Эмма Майерс 
(«Уэнсдэй»).

Недотёпа Стив в исполнении Дже-
ка Блэка с детства испытывал особую 
страсть к шахтам, и судьба сделала ему 
подарок: однажды волшебным образом 
он очутился во вселенной Minecraft, где 
можно строить всё, что только вздума-
ется, лишь бы материал был 
квадратной формы. Спустя 
много лет таким же неверо-
ятным образом туда попада-
ет четвёрка неудачников, для 
которых Стив становится 
героем.

В США релиз спрово-
цировал скандальный 
тренд. Во время про-
смотра подростки раз-
брасывают попкорн, кри-
чат и громко 
а п лод и ру-
ют, снима-
ют проис-
ходящее 

на телефон и заливают в соцсети. В не-
истовый восторг детей приводит фраза 
Стива Chicken Jockey. В игре это редкое 
явление, когда безобидного цыплёнка 
внезапно седлает зомби. Вместе они до-
статочно быстры и агрессивны. Если 
убить зомби и курицу, можно получить 
какой-то мощный игровой артефакт, 
причём для каждого из этой пары свой.

В отечественных кинотеатрах про-
кат фильма «Minecraft в кино» старто-
вал 12 апреля в рамках предсеансового 
обслуживания. Представители одного 
из залов в Воронеже рассказали «Изве-
стиям», что странный тренд добрался 
и до их стен. Но попытку устроить бес-
порядки сотрудники быстро пресекли.

— После одного из сеансов подрост-
ки начали громко хлопать, кричать. По-
пытались разбросать попкорн, но наши 
контролёры оказались внимательны-
ми и вовремя их остановили. У нас 

все уборщицы пожилого возрас-
та, их труд всё-таки надо уважать! 
И некрасиво, когда одни зрители 
мешают другим смотреть фильм! — 
возмутился собеседник «Известий» 

из воронежского кинотеатра.
— Стали кричать, размахивать ру-

ками! Хорошо, что попкорн был 
не у всех. В зале сиде-
ли и совсем малень-
кие. Было видно, 

что они напуганы, — рассказали «Изве-
стиям» в Новосибирске.

В Тюмени администраторы одного 
из кинотеатров, опасаясь, что тренд мо-
жет начать набирать обороты, решили 
предусмотрительно взывать к совести 
юных зрителей.

— Слышали про флешмоб, готовились 
к нему заранее. Перед показом выходил 
контролёр и предупреждал ребят, что-
бы не разбрасывали попкорн. Фильм 
у нас в кинотеатре не первый день идёт 
и, к счастью, пока без инцидентов, ре-
бята воспитанные, прислушивают-
ся к советам взрослых. 
Это, конечно, не мо-
жет не радовать, — 
признался «Из-
в е с т и я м » 
и с т о ч н и к 
в Тюмени.

Культура

Сергей Уваров

П устыни и миражи, минареты и чай-
ханы, раскалённые улочки южных 

городов и тревоги эвакуации. Выстав-
ка Третьяковской галереи «Путь на Вос-
ток» рассказывает о том, как русские ху-
дожники открывали для себя Среднюю 
Азию. И как трансформировалась (а мо-
жет, и формировалась) их манера под 
влиянием увиденного. Чем оборачива-
ется диалог культур и цивилизаций, вы-
яснили «Известия».

Средняя Азия для русских деятелей 
искусства всегда была чем-то манящим 
и в то же время опасным и загадочным. 
Некоторые ездили туда в качестве ту-
ристов, а например, Василий Вереща-
гин — с императорской армией. Одна-
ко настоящее паломничество началось 
только в XX веке. Мирискусник Павел 
Кузнецов, посетив заволжские сте-
пи, Бухару и Самарканд, буквально 
обрёл второе дыхание, а авангарди-
сты Беа триса Сандомирская и Сергей 
Калмыков предложили оригинальную 
интерпретацию идей кубизма и супре-
матизма на, казалось бы, совсем чуже-
родной эстетической почве.

Выставка закономерно начинает-
ся с Кузнецова, и его полотно «Мираж 
в степи» (1912) оказывается увертюрой 
ко всему проекту. Немного упрощён-
ные фигуры людей и верблюдов рядом 
с юртами выглядят совсем мелкими 
и незначительными на фоне огромно-
го неба с расходящимися световыми 
полосами. И остаётся только догады-
ваться, действительно ли художник за-
печатлел природное явление или перед 
нами метафора «волшебного Востока».

Впрочем, вещи Кузнецова известны, 
а вот «математическая живопись» Кал-
мыкова для широкой публики точно 
станет открытием. Последовательно-
сти загадочных символов из несколь-
ких палочек кажутся то ли детской 
игрой, то ли рунами древней цивилиза-
ции, но внимательный зритель заметит 
между крупными рядами ещё и совсем 
мелкие цифры, пылающие тёмно-крас-
ным. Издалека, однако, они восприни-
маются как арабская вязь. Восточная 
тема внезапно начинает звучать и здесь.

В начале 1920-х в Туркестане был 
создан филиал Государственных сво-
бодных художественных мастерских 
(ГСХМ)  — кузница авангардистов. 
В то время у руля художественного 
процесса молодой советской страны 
оказались самые «левые» художники — 
Кандинский, Малевич и другие. И они 
поставили задачу распространить пе-
редовые течения далеко за пределами 
двух столиц. Учить новые поколения 
должны были в ГСХМ, а ориентиро-
ваться предлагалось на работы, при-
сланные из Москвы и Петрограда. Так 
русский авангард появился во многих 
регионах страны, в том числе и в Сред-
ней Азии (позже он станет основой му-
зея в Нукусе). Плюс — начали форми-
роваться местные художественные 
школы и традиции.

Многие художники, получив обра-
зование в московском ВХУТЕМАСе, за-
тем переезжали в Туркестан и остава-
лись там навсегда. В первую очередь 
это Александр Волков, работы которо-
го оказываются самыми яркими экспо-
натами выставки. «Гранатовая чайхана» 
(1924) — безусловный шедевр. Изобра-
жая посетителей чайного дома, жи-
вописец соединяет кубизм 
и традиции иконописи, пре-
вращая трёх мужчин в чал-
мах практически в Троицу. 
Особую силу образу прида-
ёт «фирменный» красный — 
цвет граната. Впечатляет 
и полотно «Слушают му-
зыку» (начало 1920-х), бла-
годаря специфическому 
коллажу разноцветных 
элементов напомина-
ющее мозаику.

Наряду с хол-
стами Волкова 
на выставке пред-
ставлены его ра-
боты на бума-
ге. И среди них 
есть эскизы ви-
тражей: там уже 
фигуративность 
вовсе уступает ме-
сто абстрактной 
игре форм, одна-

ко сохраняются та же экспрессия цвета 
и праздничная декоративность.

Ездили в Туркестан и реалисты. 
Их противостояние с авангардистами 
приобретало идеологическую прин-
ципиальность. Но — то слова, а на кар-
тинах мы видим ту же пестроту, де-
коративность, стремление к отказу 
от перспективы. Взять хотя бы «Бухар-
ских мастеров» Петра Котова (1925), где 
пышные узоры на тканях явно доми-
нируют над человеческими фигура-
ми, или «Торжество ленинско-сталин-
ской национальной политики» (1933) 
Николая Карахана. При всей полити-
зированности сюжета это крайне инте-
ресная вещь: над братающимися «нац-
менами» возвышаются голосующие 
руки и огромное изображение Ильича.

Особая тема, которая тоже не оста-
лась за кадром, — творчество худож-
ников, эвакуированных за Каспий 
во время войны. В этом и следующем 
месяце многие музеи посвящают про-
екты 80-летию Победы, и у Третьяков-
ки совсем скоро откроется экспозиция, 
целиком сфокусированная на событи-
ях 1941–1945 годов, но «Путь на Восток» 
затрагивает этот сюжет с неожидан-

ной стороны. Здесь мы можем увидеть 
работы Александра Герасимова, напи-
санные в Самарканде. И это чистейший 
импрессионизм — воздушный, мимо-
лётный, полный раскалённого южного 
воздуха и вместе с тем физически ощу-
щаемой тревоги. Можно ли ожидать та-
кой тонкой живописи от видного авто-
ра соцреалистических работ?

Ну и ещё один эвакуированный ма-
стер, уже из иного, «авангардного» ла-
геря: Роберт Фальк. Тот же Самарканд, 
те же годы (1942–1943) — но иная мане-
ра. Хотя опять-таки нельзя не отметить, 
как среда повлияла на стиль. Работы, 
написанные им в Туркестане, заметно 
отличаются от его же вещей парижско-
го и московского периодов. Сравнение 
Фалька и Герасимова кажется совсем 
неочевидным — тем интереснее.

Вообще на выставке хватает гром-
ких имён (помимо упомянутых это ещё 
Петров-Водкин). Но подчас не меньший 
интерес представляют работы авторов, 
известных лишь специалистам. Тако-
вы двусторонние левкасы Льва Крама-
ренко: русская иконопись (от неё — как 
раз техника) в них встречается с вос-
точным колоритом персонажей и за-
падной академической традицией. Та-
ковы скульптуры Исидора Фрих-Хара 
и Зинаиды Баженовой. Из совсем не-
ожиданных жанров в экспозиции — 
куклы Николая Шалимова и Василия 
Хвостенко, жутковатые персонажи 
с кубистически искажёнными лица-
ми. Сложно поверить, что они исполь-
зовались для революционной агита-
ции. Красноармейцы возили фигурки 
на туркестанский фронт и задейство-
вали в кукольных спектаклях «Гидра 
контрреволюции» и «Корона и звезда».

Соединяя виды искусства (к пере-
численному можно добавить фото-
графии и кино), экспозиция соединя-
ет и цивилизации, народы. Показывает, 
что при всей пропасти между ними этот 
союз может давать — и давал — удиви-
тельные результаты. А ещё — отзывает-
ся уже в нашем времени, когда страна 
переживает новый поворот на Восток. 
Вопрос лишь в том, ждёт ли нас в буду-
щем такой же художественный всплеск, 
какой случился сто лет назад.

Дзот, да не тот
В игре Commandos Origins переврали историю 
Второй мировой войны

Антон Белый

Р а з р а б о т ч и к и в и де о и г р ы 
Commandos Origins из Дарм-

штадта извратили историю Второй 
мировой войны. «Известия» в числе 
первых сыграли в мультиплатфор-
менную новинку — тактическую 
стратегию Commandos Origins, по-
свящённую «неизвестным стра-
ницам» войны. Как выяснилось, 
за фасадом исторической игры 
скрывается продукт с массой иска-
жений и трактовок, причём у всех 
есть нечто общее. «Известия» объ-
ясняют (и показывают), что именно.

Создатели видеоигры Commandos 
Origins обещают геймерам проект 
в исторически достоверных локациях 
на тему Второй мировой, это букваль
но указано в описании: «historically 
authentic WWII environments». При 
этом редакция «Известий» обнаружи
ла крайне вольное отношение к исто
рии Второй мировой, особенно в том, 
что касается событий на Восточном 
фронте.

По жанру Commandos — такти
ка в реальном времени. Серия вы
ходит с 1998 года и насчитывает пять 
игр в основной линейке, два рема
стера и масштабное дополнение 
Commandos: Beyond the Call of Duty. 
Все игры серии посвящены различ
ным эпизодам Второй мировой вой ны, 
среди них есть такие, как операция 
«Барбаросса» (Commandos: Behind 
Enemy Lines) и битва за Сталинград 
(Commandos 3: Destination Berlin).

Общие продажи серии пре
высили 3,3 млн копий, по данным 
на 2008 год, общая выручка соста
вила более $41 млн. Между новой 
частью и предыдущей (Commandos: 
Strike Force) прошло 19 лет, фанаты 
терпеливо ждали все эти годы.

В новой части с подзаголов
ком «Истоки» разработчики ото
шли от концепции реализма и пол
ной исторической достоверности, 
вместо этого они начали создавать 
вымышленные эпизоды Второй ми
ровой в локациях, приближенных 
к историческим. Как итог — сюжет
ная кампания Commandos Origins по
священа борьбе с секретной орга
низацией Третьего рейха Speerspitze, 
что переводится как «наконечник 
копья». Возглавляют её вымышлен
ные нацисты: офицеры Кейхер, Не
ринг, Гарвен, а также руководитель 
организации Брох и его правая рука 
по фамилии Фельтер.

Для создания эффекта аутентич
ности авторы из студии Claymore 
Game Studios смешали воедино исто
рические справки о технике и локаци
ях войны с данными о вымышленных 

преступниках, стилизованные под на
стоящие анкеты. Как указывают сами 
игроделы в официальной аннотации: 
«Выполните более десяти задач в реа
лиях Второй мировой войны, которые 
забросят вас и в Арктику, и в Афри
ку, и во многие другие уголки мира».

Пользователи на форумах оста
лись недовольны вольным обраще
нием с историей, в частности один 
из покупателей игры на форуме 
Steam заявил: помимо других про
блем в Commandos Origins присут
ствуют неадекватная репрезентация 
исторических фактов и несколько 
странные кинематографические ро
лики, стилизованные под докумен
тальную хронику.

У «Известий» была возможность 
самостоятельно сыграть в новинку. 
Она переведена на все основные язы
ки, в том числе на русский, но россий
ская локализация сделана небрежно 
и с большим количеством граммати
ческих ошибок.

Четвёртая миссия в игре называ
ется «Операция “Тесак”» (Operation 
Cleaver). В реальности эта опера
ция прошла в мае 1945 года вдоль 
проливов Скагеррак и Каттегат. 
В Commandos Origins операция под 
названием «Тесак» проходит на грани
це СССР и Польши в 1940 году на тер
ритории грузового депо. В миссии нет 
ни одного солдата, который говорит 
на польском или русском языке, нет 
ни одного узнаваемого элемента со
ветской эпохи — ни краснознамён
ных звёзд, которые были на границе 
между двумя странами уже в 1939 году, 
ни коммунистических элементов типа 
серпа и молота.

В предпоследней миссии «Опе
рация «Страж»» (Operation Guardian) 
спецотряд в 1941 году подрывает уни
кальное сверхтяжёлое железнодо
рожное артиллерийское орудие не
мецкой армии, известное как «Дора». 
В реальности оружие было примене
но значительно позже — при штурме 
Севастополя в 1942 году. 22 апреля 
1945го передовые части армии со
юзников в 36 км от баварского го
рода Ауэрбах обнаружили остатки 
взорванных немцами орудий «Дора» 
и «Толстый Густав». В СССР были ор
ганизованы инженерные комиссии 
для изучения оружия и техники повер
женной нацистской Германии.

Дело тонкое
Третьяковка отправилась  
в «Путь на Восток»
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О своём Овечкине

Г лава администрации Вашингтона Мюриэл Баузер подписала указ, кото-
рым объявила 11 апреля днём имени форварда «Вашингтона» Алексан-

дра Овечкина, заявление опубликовано в аккаунте мэрии.
«Сегодня все жители столицы — и болельщики “Кэпиталз”, и поклонники Ве-

ликой Восьмёрки — объединяются, чтобы чествовать выдающееся достиже-
ние Ови и выразить ему благодарность за его многолетний вклад в команду», — 
говорится в документе.

Овечкин забросил 895-ю шайбу в регулярных чемпионатах НХЛ и установил 
новый снайперский рекорд лиги 6 апреля в матче против «Айлендерс» в Нью-
Йорке (1:4), обойдя Уэйна Гретцки (894). 14 апреля 39-летний россиянин отли-
чился в домашней игре с «Коламбусом» (1:4) и обновил собственный снайпер-
ский рекорд, теперь на его счету 896 голов в регулярных чемпионатах.

После рекорда Александру Овечкину подарили козлёнка. Живой сувенир 
спортсмену преподнёс его давний товарищ по команде швед Никлас Бекстрём. 
На английском слово «козёл» (goat) созвучно с аббревиа-
турой GOAT (Greatest of All Time — величайший всех вре-
мён), чем и можно объяснить выбор подарка.

Спорт

Ведают в Кубке
Шесть команд продолжат борьбу за трофей

Алексей Фомин

В прошедших в середине недели мат-
чах Кубка России по футболу обо-

шлось без сенсаций. В полуфинале 
«Пути РПЛ» «Зенит» победил «Ростов» 
со счётом 2:0 в ответной встрече (пер-
вая была выиграна со счётом 1:0) и про-
шёл в финал этой сетки, где встретится 
с ЦСКА, победившим «Динамо» в сто-
личном дерби (0:0 в ответном матче 
и 2:1 в первом).

Впрочем, проигравшие оба проти-
востояния команды продолжают борь-
бу. Теперь они переходят во второй 
этап «Пути регионов». Туда же прошли 
из первого этапа «Локомотив» и «Спар-
так», обыгравшие дома соответствен-
но «Ахмат» (2:1) и «Урал» (3:0).

�� «ДИНАМО» — ЦСКА

«Динамо» не очень удачно прово-
дит весеннюю часть, постоян-

но упуская шанс побороться 
за медали чемпионата. ЦСКА 

же выиграл в РПЛ пять мат-
чей подряд и вплотную по-
добрался к замыкающему 
первую тройку «Спарта-
ку», сравнявшись с ним 
по очкам и уступая 
ему только по личной 
встрече.

Но оба московских 
клуба придают явно 
большое значение Куб-

ку, судя по тому, как они 
проводят ротацию соста-
ва на предшествующих 
матчах чемпионата, чтобы 
дать отдохнуть части осно-

вы перед полуфиналом «Пути РПЛ». Так 
было перед первым мартовским матчем, 
который ЦСКА выиграл на своём поле 
со счётом 2:1. И повторилось это перед 
ответной игрой, хозяином которой уже 
было «Динамо».

Первый тайм завершился нулевой 
ничьей. После перерыва динамовцы 
имели серьёзное игровое преимуще-
ство и были ближе к голу, который вы-
вел бы их дальше. Но ЦСКА сумел удер-
жать нужные для себя нули на табло 
и прошёл дальше.

�� «ЗЕНИТ» — «РОСТОВ»

Петербургский клуб активно ведёт 
борьбу за седьмую подряд победу 
в чемпионате России. После воскресно-
го домашнего разгрома лидирующего 
«Краснодара» (4:1) «Зенит» укрепил свои 

позиции в чемпионской гонке, сократив 
отставание от первого места до двух оч-
ков. Но борьба за золото РПЛ всё равно 
пока очень напряжённая, поэтому глав-
ный тренер сине-бело-голубых Сергей 
Семак предпочитает на Кубок выстав-
лять не полностью основной состав.

В марте это не помешало вырвать 
в концовке победу в тяжёлом выездном 
первом матче с «Ростовом» (1:0). И су-

щественно упростить себе решение 
задачи по выходу в финал «Пути РПЛ». 
На домашнюю ответную игру у «Зени-
та» также вышли в стартовом составе 
футболисты, большинство матчей чем-
пионата начинающие на скамейке за-
пасных.

«Ростов» за шесть туров до кон-
ца почти обезопасил себя от вылета 
в Первую лигу, но и практически по-
терял шансы на медали. Неудивитель-
но, что главный тренер донского клуба 
Джонатан Альба главные силы броса-
ет на Кубок. И выпустил в Питере ос-
новной состав.

Правда, это не сильно помогло ро-
стовчанам. В первом тайме они сумели 
навязать достойную борьбу «Зениту». 
А в одном из эпизодов имели убойный 
голевой момент, когда Николай Ком-
личенко во вратарской мог расстре-
ливать Дениса Адамова, но голкипер 
петербуржцев спас свою команду. 
А в середине второго тайма хозяева 
дважды забили. С передач Педро от-
личились Александр Соболев и Матео 
Кассьерра.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «АХМАТ»

«Локомотив» одержал всего одну побе-
ду в чемпионате после зимней паузы 
и уже существенно отстал от лидиру-
ющей пятёрки. Поэтому Кубок Рос-
сии — единственная возможность для 
«железнодорожников» успешно завер-
шить сезон. Неудивительно, что глав-
ный тренер красно-зелёных Михаил 
Галактионов выпустил почти полно-
стью основной состав.

Его коллега из «Ахмата» Сергей Та-
шуев, напротив, решил поберечь почти 
всю основу перед намеченным на вы-
ходные выездом к «Краснодару» в чем-
пионате, в котором грозненский клуб 
пока не выбрался из зоны переход-
ных матчей и ещё далёк от того, что-
бы избежать вылета из РПЛ. Хотя бес-
проигрышная серия в восемь матчей 
в чемпионате даёт «Ахмату» серьёзные 
основания вскоре решить вопрос с со-
хранением прописки в элите.
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«Уйти красиво — это выиграть бой»
Легендарный боксёр Сергей Ковалёв — о прощальном выходе на ринг, любимом джебе и поступке Бетербиева

Ислам Бабаджанов

Б ывший чемпион WBA, WBO и IBF в по-
лутяжёлом весе Сергей Ковалёв со-

всем скоро завершит карьеру. Заклю-
чительный бой 42-летний спортсмен 
проведёт 18 апреля на турнире IBA.PRO 
2 в Челябинске. Соперником Ковалёва 
станет 34-летний Артур Манн из Герма-
нии (22 победы, 4 поражения). Подго-
товку к поединку Ковалёв провёл в Таш-
кенте, где перед вылетом в Челябинск 
дал интервью «Известиям» и «Спорт-
Экспрессу».

Как долго принимали решение, что этот 
бой будет прощальным?

Дело в том, что сейчас предложе-
ний как таковых нет, потому что ти-
тула нет. И сидеть ждать два  года 
какого-то вызова, предложения по-
боксировать не вариант. Да и возраст 
уже 42 года, поэтому решил, что пора 
завязывать, по ходу, уже каких-то таких 
больших боёв не будет. И сделать сей-
час прощальный бой такой, всем ска-
зать «аривидерчи».

Как давно вы в Америке не были?
Полгода, наверное.

Возвращаться туда планируете?
По-любому после боя планирую по-

лететь. Потому что там есть определён-
ные дела.

Но дети всегда вместе с вами, я так по-
нимаю, где бы вы ни были.

Мы сейчас здесь живём (в Ташкен-
те. — «Известия»). Зимы я боюсь, потому 
что есть проблемы со здоровьем, опре-
делённые хронические болезни есть, 
от которых я отвык. 15 лет в Америке 
я не жил в зимних штатах, я жил в юж-
ных штатах — в Калифорнии, во Фло-
риде. В конце лета я был в Москве, 
ну там мороз... Ну как мороз? Для меня 
это было очень холодно. До 12 граду-
сов доходило. Буквально два-три дня, 
и я испытал сложности определённые. 
Я понял, что зима — это как бы не моё. 
Так вот пока налётами [бываю в Рос-
сии]. Как адаптируемся, нащупаем, где 
мы там сможем припарковаться.

В общем, более вероятно, что вы свою 
старость проведёте там, где тепло.

Да, но в России же тоже тёплые ме-
ста есть.

Вы летите в Америку после боя в Че-
лябинске, потому что у вас грин-карта 

и вы должны находиться полгода на тер-
ритории США?

Больше даже не из-за грин-карты. 
Там надо с жильём решить, есть мо-
менты, которые я не могу проигнори-
ровать — поэтому надо обязательно туда 
слетать, проконтролировать их. И вер-
нёмся обязательно [в Узбекистан]. Ле-
том вернёмся.

Вы говорили, что у вас угнали машину. 
Но у вас же угнали даже две машины — 
за короткий период.

Ну да.

Как же так?
Не знаю. Так работает у них улич-

ная система. Получилось так, что 
около дома... У нас район такой, 
как бы вроде тихий и спокой-
ный, но, если, допустим, 
проворонил, машина 
может уехать.

А каким обра-
зом можно про-
воронить?

В  г а р а ж 
не загнал или 
дверь открытую оста-
вил. Получилось так, что я оставил, ско-
рее всего, открытую машину. И со вто-
рой машиной как бы... Думаешь: ну всё, 
хуже некуда, чёрная полоса закончи-
лась... Вторую машину нашли, но она 
до сих пор в полицейском участке. Мне 
надо поехать туда, чтобы её забрать, 
потому что ответственность на мне. 
Но она мне уже не нужна — на ней нака-
тали 10 тыс. миль. Где-то машина была 
полгода. По договору со страховой 
90 дней даётся на поиски. И они именно 
на 90-й день её нашли. И звонят мне, го-
ворят: «Мы нашли твою машину. При-
езжай, забирай». Я говорю: «Так она 
мне уже не нужна». Они говорят: «Это 
твоя ответственность, твоя машина». 
Вот до сих пор продолжаю за неё пла-
тить, короче. 

По поводу вашего легендарного дже-
ба. Как вы его развивали?

Это было на сборе в Кисло-
водске — я тогда только перешёл 
во взрослую сборную России. Это 
было начало 2000-х годов. Тог-
да Гайдарбек Гайдарбеков был 
первым номером сборной в ка-
тегории 75 кг, и меня поставили 
с ним в пару. Я в 75 ещё боксиро-
вал в те годы. И он пробил: пра-
вой показал и левой воткнул 

мне. Я вообще клюнул на эту правую! 
Так больно было! В нос чётко, чисто по-
пал — аж слёзы пошли. И я: опа... Я запом-
нил этот удар — как он его до меня донёс.

А ещё с кого-то брали пример?
Это тренерская заслуга, что постоян-

но левой-левой-левой бей-бей-бей. Это 
заслуга моих тренеров. Новикова Сер-
гея Владимировича, моего первого тре-
нера. Рощенко Владимира Викторовича. 
Когда я уже с Бадди Макгиртом рабо-
тал, он тоже постоянно мне говорил ле-
вой работать. Бывало так, что рука отсы-
хала. Теряла силу. Я даже рулить не мог. 

Вот бой с Седриком Эгнью я закон-
чил джебом в корпус, сломав ему ребро. 
Для меня тогда это вообще был нонсенс. 
Я подумал: ни фига себе! Я тогда пове-
рил в свой джеб, который может ребро 
сломать. Он — бам! — загнулся, и «а-а-а!» 
Потом мы узнали, что я ему ребро сло-
мал. Мне менеджер об этом сказал: 
«Он сейчас сидит у докторов, они его 
в госпиталь хотят везти». Я так удивил-
ся: «Ни фига?! Шутишь?» — «Нет, я серьёз-
но». С Ярдом ещё был этот джеб. Со сто-
роны он нежёсткий, но желания у меня 
вообще много было! И получился фи-
ниш.

В чём заключается ваша фишка при на-
несении джеба?

Всё зависит от правильности ис-
полнения. Надо именно весь вес в этот 
удар вносить. Не просто руку выки-
дывать, а с ног толкаться. Волнистый 
поток энергии от стоп. Впереди бой, 
посмотрим, насколько он рабочим 
остался.

Эти большие паузы очень негатив-
но влияют на мои результаты. До Пу-
лева у меня был большой перерыв, 
после Пулева два года отдыхал. И вот 
сейчас уже год перерыв. Тяжело под-
держивать себя в форме, когда у тебя 
нет мотивации. Другое дело, когда 
бой назначен.

Сейчас у вас мотивация уйти кра-
сиво?

Сейчас мотивация большая. 
Как красиво? Выиграть бой. 
Если это будет красивая победа, 

то ещё лучше. Мотивация не в том, 
как красиво победить, а вообще 

выиграть. Но, когда я выигрываю, 
я всегда красиво выигрываю. Так полу-
чается! (Смеётся.)

Дмитрию Биволу будет сложно переи-
грать Бенавидеса, если их бой состоится?

Мне кажется, сейчас Диму вооб-
ще не победить, потому что он на та-
ком эмоциональном подъёме... Мне ка-
жется, любой соперник сейчас будет 
сломлен Димой. Дима поймал ку-
раж. Он поймал кураж после Канело, 
а сейчас завоевал звание абсолютно-
го чемпиона мира. Сейчас, мне кажет-
ся, у него просто запредельная мотива-
ция. Его очень тяжело победить.

То есть и Артур Бетербиев будет слом-
лен? Потому что всё идёт к тому, что со-
стоится их третий бой.

Сейчас даже Артуру Бетербие-
ву будет тяжело его одолеть, потому 
что Дима на кураже. Их первый-то бой, 
я считаю, Дима не проиграл. Там, может 
быть, больше даже ничья была бы пра-
вильна. Третий бой... Не знаю, смысл 
есть, нет... Кто его профинансирует, 
этот бой? Турки Аль аш-Шейх если 
возьмётся, то да.

А если бы состоялся бой Канело и Бе-
тербиева, на кого бы поставили?

На Бетербиева. Я в бою с Канело 
ничего серьёзного, сильного, таких 
прям проблем вообще не увидел. Про-
сто я в таком состоянии с ним бокси-
ровал... Ну они загнали меня в такие 
рамки. В тот момент у меня реально 
были проблемы с весогонками. Весь 
2018 год я мучился. А 2019-й вообще 
был адским для меня. Хотя я в нача-
ле 2019 года вернул титул, но для меня 
просто уже тяжело было делать 12 кг. 
И после Ярда, такого тяжёлого пое-
динка, они не дали мне вообще отдо-
хнуть. Мол, либо ты боксируешь, либо 
мы идём к другому. Конечно, там были 
финансы. А с другой стороны, я никог-
да не отказывался от вызовов, которые 
мне кто-то бросал. Потому что если 
ты откажешься, то тебя будут все кри-
тиковать, что вот ты там сдулся бокси-
ровать. Если я от вызовов отказываюсь, 
зачем тогда боксировать? Мы пыта-
лись перенести бой на месяц попозже. 
Но они же понимали, что, если я отдо-
хну, им будет сложнее. Короче, я согла-
сился на то, что согласился, и получи-
лось то, что получилось.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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